
Спасатели планетыКому ОСИ не по карману?С прибавлением!
С 8 июня официально вступил в силу Указ Президента 
Казахстана об образовании новых регионов страны. 
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

С 1 июля КСК уходят или реорганизовываются 
в управляющие компании.

Фархат КИНЖИТАЕВ

По словам жильцов дома по 
проспекту Назарбаева, 24, в 
областном центре, а также 
ЖК «Дуэт», строительство  по 
улице Чижевского доставит им 
только неудобства - в наличии 
лишь одна подъездная 
дорога, что противоречит 
Правилам пожарной 
безопасности, отсутствует 
необходимое количество 
парковочных мест. Кроме того, 
они опасаются увеличения 
нагрузки на коммунальную 
инфраструктуру: не возникнут 
ли проблемы с подачей воды, 
тепла и электроэнергии в 
квартиры по соседству?

Объект планируется сдать в эксплу-
атацию уже весной следующего года, 
однако инициативная группа, в которую 
входят представители двух домов, уже 
неоднократно обращались в различные 
инстанции - районный и городской аки-
маты, прокуратуру, департамент по ЧС 
- с просьбой прекратить строительство. 

- Мы специально заказали съемку с 
квадрокоптера, чтобы наглядно пока-
зать ситуацию. Смотрите, вот улица 
Чижевского, она - тупиковая, то есть 
сквозного проезда нет, что явно проти-
воречит Правилам пожарной безопас-
ности. Кроме того, даже уже имеюща-
яся дорога очень узкая, строительная 
техника и грузовики со стройматериа-
лами вынуждены буквально протиски-
ваться по ней. Две машины, которые 
двигаются навстречу друг другу, не 
разъедутся. Вы не представляете, что 
происходит здесь в часы пик, когда 
утром все местные жители начинают 
развозить детей по школам, детским са-
дам, а вечером забирают их! А теперь 
представьте, что кому-то понадобится 
вызвать скорую помощь или, не дай бог, 
пожар случится. Спецавтомобили даже 
не смогут подъехать. Кроме того, на до-
рогу регулярно выбегают дети, а здесь 

из-за строительства такое оживленное 
движение, - говорят представители 
инициативной группы Сагадат Карип-
беков и Ермек Джаксыбаев.

Они рассказывают, что на сходе с 
участием представителей акимата и 
застройщика работник строительной 
компании пообещал обустроить вторую 
подъездную дорогу со стороны дома по 
проспекту Назарбаева, 24. Однако на 
данном участке находятся гаражи, при-
надлежащие его жильцам. На чертежах 
они указаны «как подлежащие сносу», 
тогда как на самом деле все необходи-
мые документы у собственников в на-
личии. Непонятной является ситуация 
и с парковочными местами - по плану 
11 мест должны находиться на террито-
рии нового жилого комплекса, а осталь-
ные - на прилегающей территории. «А 

где она, эта прилегающая территория?» 
- вопрошают местные жители.

Жандарбек Туганбеков, в прошлом 
офицер-пограничник, сейчас находя-
щийся на заслуженном отдыхе, про-
живает в доме по проспекту Назарба-
ева, 24, уже несколько десятилетий. 
То же самое можно сказать практи-
чески обо всех его соседях - живут 
бок о бок уже очень давно и сейчас 
все дружно сплотились перед общей 
проблемой.

- Можно в любую квартиру зайти и 
спросить: «Как вы относитесь к этой 
новостройке?» И вам скажут, что отри-

цательно. Кроме того, это историческая 
часть города, можно сказать - местная 
достопримечательность, и мы хотим, 
чтобы она таковой и оставалась. Уже 
множество инстанций обошли, проще 
спросить, куда мы не обращались. Го-
ворят, что разрешительные документы 
у застройщика есть, поэтому рекомен-
дуют обратиться в суд. Мы уже наняли 
юриста, сейчас изучаем сложившуюся 
ситуацию с точки зрения закона. Пой-
мите, мы не против строительства но-
вого жилья, наоборот, хорошо, что Ка-
раганда растет и развивается, но хотим, 
чтобы наше мнение принималось во 
внимание местными исполнительными 
органами, - говорит он.

Рекомендации - получить 
письменное согласие

19 мая представители инициативной 
группы получили ответ на свое обра-
щение из областного департамента по 
ЧС с подписью его руководителя Му-
рата Катпанова. В нем уточняется, что, 
согласно существующему техническо-
му регламенту, «ширина проездов для 
пожарных автомобилей должна быть 
не менее 6 м», а «тупиковые проезды 
должны заканчиваться площадками для 
разворота пожарной техники размером 
не менее 15 на 15 м; максимальная про-
тяженность тупикового проезда должна 
быть не более 150 м». Далее в докумен-
те говорится: «Необходимо заострить 
Ваше внимание на требовании пункта 
50 регламента. Так, в настоящее время 
действительно имеется один тупико-
вый проезд по ул. Чижевского со сто-
роны ул. Т. Аханова протяженностью 
более 150 м, что является нарушением 
вышеуказанного требования регламен-
та».

В ответ на журналистский запрос 
«Индустриальной Караганды» в город-
ском акимате прокомментировали ситу-
ацию:

«Земельный участок, расположен-
ный по адресу: г. Караганда, район 
имени Казыбек би, улица Чижевского, 
строение 9а, принадлежит юридиче-
скому лицу на праве частной собствен-
ности с целевым назначением - «стро-
ительство и дальнейшая эксплуатация 
многоквартирного жилого дома с не-
жилыми помещениями и машиноме-
стами».

ОБЩЕСТВО

Зачем этот дом?
Горожане недовольны возведением новостройки, которая должна появиться у них во дворе

- МЫ СПЕЦИАЛЬНО 
ЗАКАЗАЛИ СЪЕМКУ С 
КВАДРОКОПТЕРА, ЧТОБЫ 
НАГЛЯДНО ПОКАЗАТЬ 
СИТУАЦИЮ.
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Абсолютным 
большинством 
голосов
Куаныш ЖУМАШЕВ

Председатель ЦКР Нурлан Абдиров 
на брифинге озвучил итоги 
республиканского референдума по 
внесению поправок в Конституцию 
РК. Он подчеркнул, что 77,18% 
казахстанцев, принявших участие в 
процедуре волеизъявления, одобрили 
изменения в Основном законе страны.

- На основании представленных протоколов 
Центральной комиссией референдума (ЦКР) 
Республики Казахстан установлены итоги все-
народного голосования. Общее число граждан 
Республики Казахстан, имеющих право уча-
ствовать в референдуме, составило 11 милли-
онов 734 тысячи 642 человека. Во всенародном 
голосовании 5 июня 2022 года приняло участие 
7 млн 985 тысяч 769 человек, или 68,05% от 
числа граждан, имеющих право участвовать в 
референдуме. Таким образом, в соответствии 
со статьей 31-й Конституционного закона «О 
республиканском референдуме» референдум 
считается состоявшимся. Напомню, что изме-
нения и дополнения в Конституцию, вынесен-
ные на республиканский референдум, счита-
ются принятыми, если за них проголосовало 
более половины граждан, принявших участие 
в голосовании, не менее чем в двух третях об-
ластей, городов республиканского значения и 
столицы, - отметил председатель ЦКР.

Нурлан Абдиров рассказал, что 77,18% от 
принявших участие граждан в голосовании во 
всех регионах страны, или 6 миллионов 163 ты-
сячи 516 человек, проголосовали за конститу-
ционные поправки. Это составило абсолютное 
большинство в каждом из 17 регионов. Число 
граждан, проголосовавших против конститу-
ционных поправок, составило 18,66%, или 1 
миллион 490 тысяч 470 человек, от принявших 
участие в голосовании.

Таким образом, на основании статей 31, 34 
Конституционного закона «О республиканском 
референдуме», предложенные изменения в Ос-
новной закон страны считаются принятыми. 
Решение, принятое референдумом, имеет обя-
зательную силу и не требует дополнительного 
подтверждения актами, констатировал он.

В свою очередь Европейская служба внеш-
них связей опубликовала заявление по итогам 
республиканского референдума в Казахстане. 
«На этом референдуме народ Казахстана под-
держал важные конституционные поправки, 
направленные на укрепление демократии в 
стране. ЕС приветствует политические рефор-
мы, инициированные Президентом Касым-Жо-
мартом Токаевым 16 марта в дополнение к со-
циально-экономическим реформам, начатым 
после трагических январских событий», - гово-
рится в публикации.

В Евросоюзе также одобрили решение об-
ратиться за мнением общества напрямую и 
пригласить БДИПЧ ОБСЕ к наблюдению за 
референдумом. «Казахстан остается важным 
и ценным партнером для Европейского Союза. 
Вместе мы работаем над выполнением обяза-
тельств в соответствии с нашим Соглашением 
о расширенном партнерстве и сотрудничестве, 
в том числе в таких сферах, как обеспечение 
основных свобод мирных собраний, выраже-
ния мнения и ассоциаций, а также над разви-
тием наших взаимосвязанности, торговли и со-
трудничества», - отмечается в документе.

 

«Конституционная 
реформа заинтересованно 
обсуждалась в обществе. 
Голосование было проведено 
в полном соответствии 
с демократическими 
требованиями. Не было 
никакого принуждения. 
Результат референдума 
стал наглядным символом 
политического обновления. 
Наши граждане проявили 
высокую ответственность и 
патриотизм», - подчеркнул он в 
своем обращении к народу.

Президент РК указал, что разрабо-
танные поправки кардинально преобра-
зуют основы нашей государственности 
и придадут новый импульс развитию 
всего общества. Он выразил призна-
тельность всему народу за поддержку 
и активное участие в референдуме, а 
также поблагодарил многочисленные 
общественные организации, которые 
приняли участие в разъяснении вноси-
мых в Конституцию изменений.

«Изменения в Основной закон - это 

не конечная стадия, а только начало 
наших реформ. Мы продолжим всесто-
роннюю модернизацию страны. На базе 
обновленной Конституции мы сфор-
мируем более эффективную модель 
функционирования всех институтов 
власти, укрепим механизмы сдержек 

и противовесов между ними. После-
довательные политические преобразо-
вания будут способствовать развитию 
национальной экономики, укреплению 
национального предпринимательства. 
Теперь нам предстоит сформировать 
прозрачные и справедливые правила 

игры в экономике, провести реформу 
законодательства. Важно искоренить 
все искусственные монополии, поста-
вить надежный заслон коррупции», - 
поставил задачу Касым-Жомарт Токаев. 

Вместе - к поставленной цели
Референдум ознаменовал новый этап в развитии Казахстана, отметил Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев в своем обращении 6 июня

СТР. 2  



2 № 62 (22900) 9 июня 2022 года, четвергwww.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru Индустриальная КАРАГАНДА

По словам Главы государства, 
будут поддержаны инициативы 
предпринимателей, приняты меры 
по защите частной собственности, 
усилению конкуренции. Большие 
усилия будут направлены на разви-
тие высокопродуктивного сельского 
хозяйства, мощной транспортно-ло-
гистической системы, формирова-
ние цифровой экосистемы. Будет 
продолжена системная работа по 
полной модернизации и дебюрокра-
тизации государственного аппарата. 

Приоритетом работы государ-
ственного аппарата должно стать 
тесное взаимодействие с бизне-
сом, общественными организаци-
ями и гражданами. Это позволит 
принимать решения в интересах 
страны и повысить качество услуг, 
предоставляемых населению. Де-
ятельность государственных слу-
жащих должна стать максимально 

открытой и действительно подот-
четной гражданам. Необходимо с 
учетом мирового опыта разрабо-
тать реформы, направленные на 
построение эффективных право-
вой и судебной систем, подчер-
кнул Президент РК.

«Нам необходимо пересмотреть 
законодательство, которое способ-
ствовало концентрации экономи-
ческих ресурсов страны в руках 
узкой группы лиц и предоставило 
им излишние преференции. В со-
ответствии с моим Указом создана 
Межведомственная комиссия по 
возврату незаконно выведенных 

из страны финансовых средств, а 
также возврату в государственную 
собственность незаконно прива-
тизированных активов. Мы про-
должим наш курс на комплексное 
усиление системы защиты прав и 
свобод человека», - отметил Глава 
государства.

В рамках правовой реформы 
будет воссоздан Конституцион-
ный суд. Объявлено о создании 
Национального курултая, в состав 
которого войдут представители 
различных слоев общества, авто-
ритетные и активные граждане. 
Первое заседание курултая состо-
ится в Улытау. 

«Действительно, судьба Роди-
ны находится в руках каждого из 
нас. Нам предстоит кардинально 
трансформировать систему обще-
ственных и личных ценностей. 
Только так мы сможем осуще-
ствить радикальные преобразова-
ния во всех сферах.

Самое главное богатство Нового 
Казахстана - это его народ, а наша 
главная цель - создать условия для 
счастливой жизни людей. Каждый 
гражданин должен ощутить плоды 
политических перемен и экономи-
ческого роста.

Пустые обещания и красивые 
слова ни к чему не ведут. Для меня 
превыше всего конкретная работа 
и реальные изменения. Я сделаю 
все возможное, чтобы достичь 
этой цели. Результаты референду-
ма открывают совершенно новую 
главу в истории нашей государ-
ственности. Сделав свой выбор, 
наш народ показал волю к сози-
данию и стремление к радикаль-
ным переменам. Нам предстоит 
еще многое сделать для развития 
страны. Я абсолютно убежден в 
том, что вместе мы обязательно 
достигнем поставленных целей», - 
сказал Касым-Жомарт Токаев.

По материалам Akorda.kz

Вместе - к поставленной цели
 СТР. 1

Первая, 
историческая
Юлия ПУЛИНА

Первая сессия Улытауского областного маслихата 
состоялась в Жезказгане. Депутаты рассмотрели пять 
основных вопросов: об избрании секретаря областного 
маслихата, образовании и избрании составов постоянных 
комиссий и их председателей, а также о создании ГУ 
«Аппарат маслихата области Улытау», утверждении его 
структуры и регламента.

Секретарем маслихата области Улытау единогласно избран Бауыр-
жан Шингисов, уроженец Жезказгана, 1964 года рождения. 

Бауыржан Кабденович имеет два высших образования по специ-
альностям «Горный инженер-механик» и «Правоведение и юриспру-
денция». Работал в таможенных органах, ТОО «Корпорация «Казах-
мыс», в свое время занимал посты заместителя акима Жезказгана, 
акимов гг. Сатпаева и Жезказгана. До настоящего времени являлся 
первым заместителем председателя Карагандинского филиала пар-
тии «Amanat» при ТОО «Корпорация «Казахмыс». Имеет ряд госу-
дарственных наград.

Приветствуя коллег и участников первой сессии маслихата, он по-
благодарил собравшихся за оказанное ему доверие и отметил истори-
ческую важность момента. 

- Это долгожданное событие для Улытауского региона, поздравляю 
всех жителей новой области, уверен, в будущем мы вместе добьемся ка-
чественного социально-экономического развития региона, - отметил он.

В числе новых депутатов области Улытау - известный путеше-
ственник, историк, краевед Бахтияр Кожахметов. Месяц назад он за-
нял освободившееся место депутата областного маслихата.

По словам Б. Кожахметова, интересы региона давно не представля-
ли должным образом. Свою задачу народный избранник видит в том, 
чтобы призывать людей, общественность, руководство относиться к 
Улытауской области не только как к рядовому региону, который ре-
шает экономические и социальные проблемы региона. 

- Надо брать планку выше, потому что Улытау - Богом данное ме-
сто. Это отражено в истории, это центр не только казахов, а всего 
тюркского мира, кочевой культуры, - подчеркнул Бахтияр Кожахме-
тов. - Надо поднять имидж Улытау, чтобы решать вопросы не только 
на уровне республики, но и привлекать зарубежных инвесторов под 
девизом «Это - наша Родина, наша колыбель - вкладывайтесь».

г. Жезказган

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В селе Абай 
Каркаралинского района 
решена проблема оттока 
населения. Это стало 
возможным благодаря 
проекту, инициированному 
акимом сельского округа.

В Казахстане с 2016 года дей-
ствуют Правила добровольного 
переселения лиц для повышения 
мобильности рабочей силы, раз-
работанные в соответствии с Зако-
ном РК «О занятости населения». 
Рассчитана она на участников про-
граммы «Еңбек». Но, как правило, 
люди стремятся в большие города. 
Не многих прельщает жизнь даже 
в районном центре, не говоря уже 
о сельской местности. Поэтому 
Карагандинская область, а точ-
нее село Абай, расположенное 
практически на границе с новой 
Абайской областью, может стать 
примером для других регионов. 
А также примером любви к малой 
родине, социальной ответственно-
сти бизнеса и просто дружбы. 

В прошлом году аким села 
Рустембек Тактанов, вступив в 
должность, всерьез взялся за ре-
шение такой насущной проблемы, 
как отток населения. Совместно с 
местными предпринимателями и 
руководителями 19 крестьянских 

хозяйств был разработан проект 
по переезду жителей из других 
регионов Карагандинской области 
«Аул - моя колыбель». В прио-
ритете - многодетные семьи. Ка-
ждая получает безвозмездно дом, 
строительные материалы в случае 
необходимости ремонта, уголь и 
сено на первую зиму, а также скот 
- от двух до четырех коров и от 20 
до 30 овец (в зависимости от ко-
личества детей). В течение года им 
выплачивается пособие в размере 
50 тысяч тенге. А еще фермеры 
взяли на себя обеспечение вновь 
прибывших мясом на зиму. 

- Кроме того, мы открыли фонд, 
в который каждый вносит свой 
вклад. В основном по 30 тысяч тен-
ге ежемесячно. Те, кто не распо-
лагает большими возможностями, 
вносят по 10 тысяч. Причем это не 
только нынешние жители села, но 
и те, кто давно переехал отсюда. И 

все ради сохранения малой роди-
ны, - подчеркнул Р. Тактанов. 

Так, в прошлом году в Абай пе-
реехали две многодетные семьи. В 
апреле и мае нынешнего года - еще 
две. Ляззат Абуова и Халык Берты-
кулов поселились в доме, который 
пустовал пять лет. От прежних хо-
зяев остались пластиковые окна и 
добротные межкомнатные стены. 
Остальное - штукатурка, побелка, 
ремонт полов - Халык, строитель 
по специальности, сделал сам. 

- Мы жили в Сырдарьинском 
районе Кызылординской области. 
На юге Казахстана работа, конеч-
но, есть, но зарплаты маленькие. 
Осенью прошлого года перебра-
лись в Шахтинск, где благодаря 
родственникам узнали об этой 
программе. Приехали, осмотре-
лись, познакомились с местными 
жителями, и все нам понравилось. 
Живем здесь больше месяца и ни 

разу не пожалели о принятом ре-
шении. Мы видим здесь свое буду-
щее, - поделилась Ляззат.

Она первым делом завела гусят. 
В следующем году намерена поса-
дить огород. Глава семейства про-
должает заниматься ремонтом - вос-
станавливает забор, готовит сарай 
для живности. Он очень торопится, 
потому что дел - невпроворот:

- Без работы не останусь - уже 
начали поступать заказы от сосе-
дей на строительные работы.

В ожидании супруги и четырех 
детей восстанавливает дом кандас 
Кенжемурат Нуржанов. В 2010 
году он переехал из Узбекистана, 
решив пустить корни в Темиртау. 

- Здесь хорошо. Дети будут ды-
шать неотравленным воздухом, 
пить свежее молоко, питаться до-
машними яйцами, мясом, творогом. 
А самое главное, созданы условия 
для нормальной жизни. Нам во 
всем помогают. Проблем с работой 
не было, но нам не нравится жить в 
городе. Тем более там не было соб-
ственного жилья. Как только узнал, 
что есть возможность исполнить 
свою мечту, решил сразу же ею вос-
пользоваться. Созвонился с Рустем-
беком Муратовичем, договорились, 
и вот я здесь, - рассказал он.

Как и Халык, Кенжемурат - 
опытный строитель, поэтому тоже 
не останется не у дел. А на осен-
не-зимний период местные власти 
планируют устроить мужчин ко-
чегарами или сторожами в акимат, 
школу или Дом культуры. 

А буквально на днях, когда го-
товился материал, стало известно, 
что еще две семьи справили ново-
селье.

- Благодаря проекту у нас стало 
на 18 детей больше. Это гаран-
тия сохранения работы школы и 

мини-центра. Планируем, что до 
конца года переедут еще две се-
мьи. Благо есть пустующие дома и 
деньги на их приобретение, - под-
черкнул Рустембек Тактанов.

Свой вклад в сохранение села 
внес и Нуржан Ашимов. Уроженец 
Абая, он содержит крестьянское 
хозяйство в соседнем сельском 
округе им. Н. Нурмакова. Чтобы 
поддержать местных жителей, по-
глядывающих в сторону города, 
выделил 200 овец. 10 молодых се-
мей получили по 20-25 голов с ус-
ловием, что в течение трех лет, по 
мере получения приплода, вернут 
их предпринимателю. 

Хотелось бы также отметить, 
что решаются насущные пробле-
мы населенного пункта. Начался 
капитальный ремонт Дома культу-

ры на средства из республиканско-
го бюджета. На эти цели направля-
ется 74 млн тенге. 

Кроме того, разрабатывается 
проектно-сметная документация 
на реконструкцию системы водо-
снабжения протяженностью во-
семь километров. 

- В прошлом году провели тех-
ническое обследование и полу-
чили заключение, что существу-
ющие сети ремонту не подлежат. 
Проект предусматривает точки 
врезки, чтобы жители могли про-
вести водопровод в дом. 12 мил-
лионов тенге на разработку ПСД 
выделены из районного бюджета, 
- сообщил Р. Тактанов.

Осталось только привести в по-
рядок дорогу, что существенно ска-
жется на качестве жизни абайцев. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Каркаралинский район

СОБЫТИЕ

Маленький пример для больших начинаний
В домах, пустовавших годами, вновь звенят детские голоса

В ОЖИДАНИИ СУПРУГИ 
И ЧЕТЫРЕХ ДЕТЕЙ 
ВОССТАНАВЛИВАЕТ 
ДОМ КАНДАС 
КЕНЖЕМУРАТ 
НУРЖАНОВ.

ЛЯЗЗАТ АБУОВА И ХАЛЫК 
БЕРТЫКУЛОВ ПОСЕЛИЛИСЬ В ДОМЕ, 
КОТОРЫЙ ПУСТОВАЛ ПЯТЬ ЛЕТ.

Область Улытау - одна из самых больших 
территориально, но состоит из двух районов, 
Жанааркинского и Улытауского, и трех городов 
- Жезказгана, Каражала и Сатпаева. Жезказган, 
флагман медной промышленности в стране, 
стал административным центром региона. На-
селение здесь должно составить около 226 ты-
сяч человек. 

- При разделении мы не видим минусов ни 
для Карагандинской области, ни для Улытау. 
Бюджет разделится справедливо - пропорцио-
нально поступающим налогам и трансфертам 
из республиканского бюджета. Все остальное 
- это доходы самих регионов. Что касается 
поступлений от крупных компаний, то в на-
стоящее время корпорация «Казахмыс» про-

водит перерегистрацию своих предприятий в 
город Жезказган. Обе области будут схожи по 
структуре экономики и населения - с ярко вы-
раженной индустриальной направленностью, 
зависимостью от деятельности системообра-
зующих предприятий, - отметил аким Караган-
динской области Женис Касымбек.

На сегодняшний день в Карагандинской об-
ласти 80% населения - жители городов. При-
мерно такое же соотношение будет и в Улытау.

Область Абай была выделена из Восточно-Ка-
захстанской. В советское время на ее территории 
располагалась Семипалатинская область. Столи-
цей региона стал город Семей. В область вошли 
восемь районов: Аксуат, Абайский, Аягозский, 
Бескарагайский, Бородулихинский, Жармин-
ский, Кокпектинский и Урджарский, а также два 
города - Семей и Курчатов. Население области 
должно составить около 640 тысяч человек.

Область Жетысу, выделенная из состава Ал-
матинской, стала одной из самых населенных 
в стране. В ней проживают около 650 тысяч 
человек. Административный центр располо-
жился в бывшем центре Алматинской обла-
сти - Талдыкоргане. В область вошли восемь 
районов и два города - Аксуский, Алакольский, 
Ескельдинский, Каратальский, Кербулакский, 
Коксуский, Панфиловский, Саркандский райо-
ны, города Талдыкорган и Текели.

Соб. инф.

С прибавлением!
С 8 июня официально вступил в силу Указ Президента Казахстана об образовании 
новых регионов страны. 
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Согласно проекту детальной планировки плани-
ровочного района «Новый город», утвержденному 
постановлением акимата города Караганды от 16 ав-
густа 2012 г. № 40/118 (с изм. в соответствии с по-
становлением акимата города Караганды № 77/55 от 
09.12.2020 года), предусмотрено размещение жилого 
дома до 9 эт.

ГУ «Отдел архитектуры и градостроительства го-
рода Караганды» выдано архитектурно-планировоч-
ное задание от 07.07.2021 года за KZ39VUA00464492 
на строительство и дальнейшую эксплуатацию мно-
гоквартирного жилого дома с нежилыми помещени-
ями и машиноместами, согласован эскиз (эскизный 
проект) от 21.09.2021 года.

Далее заказчиком разработан рабочий проект, про-
шедший государственную экспертизу. 

ТОО «Simple Construction» даны замечания по приве-
дению в соответствие строительной площадки, соглас-
но строительным нормам и правилам, и рекомендации 
рассмотреть возможность разработки проекта благоу-
стройства с учетом дополнительно двух домов (д. № 24 
по пр. Н. Назарбаева, д. № 58 по ул. Т. Аханова), при 
этом получить письменное согласие жителей».

Взгляд со стороны
Карагандинские архитекторы Канат Мусаев и 

Сабыржан Даутбергенов не против «точечной» за-
стройки в уже существующих жилых массивах. При 
условии, что соблюдены все строительные нормы и 
правила, учтены требования санитарной и пожарной 
безопасности, показатели инсоляции, то есть осве-
щенности в квартирах расположенных поблизости 
домов. 

- Понимаете, довольно часто складывается двой-
ственная ситуация. С одной стороны, находятся мест-
ные жители, которые почти всегда будут выступать 
против нового строительства. Таких примеров мы ви-
дим много, в том числе и в областном центре. Конеч-
но, аргументы жильцов заслуживают внимания, но, 
по сути, подобный переговорный путь - тупиковый, 
он фактически ставит крест на многих интересных 
проектах. С другой стороны, когда здание уже будет 

возведено, двор приобретет новый благоустроенный 
вид, появятся детские, спортивные площадки. Кроме 
того, возведение жилого комплекса - это трудоемкий 
и многоступенчатый процесс, который в первую оче-
редь обеспечивает заказами малый и средний бизнес, 
а это, соответственно, дополнительные налоги в бюд-
жет. Во-вторых, увеличивается объем жилого фонда, 
в котором нуждается город, - считает Канат Мусаев.

Что же касается нагрузки на инженерную инфра-
структуру (водо-, тепло- и энергоснабжение, кана-
лизацию), то если у услугодателей нет резерва со-
ответствующих мощностей - проект нового жилого 
комплекса никогда не пройдет согласование с ними. В 
обязательном порядке учитывается и обеспеченность 
социальными объектами - поликлиниками, детскими 
садами, школами, чтобы жильцы не испытывали неу-
добств, дополняет он. 

Главная задача архитектора - органично вписать 
жилой комплекс в существующий жилой ландшафт. 
При этом он должен убедить в своей правоте не толь-
ко заказчика, но и градостроительный совет, работа-
ющий при акиме Караганды, на котором регулярно 
обсуждаются новые проекты, говорят наши собесед-
ники.

- Необходимо пояснить, что при строительстве все 
жилые объекты разделяются на четыре класса. Ис-
ходя из этого, рассчитываются и параметры возво-
димого здания - сколько в нем может быть этажей, 
квартир, количество машиномест на прилегающей 
стоянке. Все эти цифры заложены в плане детальной 
планировки данного жилого массива. Должен быть 
обеспечен беспрепятственный проезд для пожарно-
го транспорта, санитарных машин, то есть речь идет 
о существовании нескольких проездов и выездов со 
двора. Опять же должны быть соблюдены все показа-
тели инсоляции - в окна соседних домов солнце долж-
но заглядывать на несколько часов в день. К примеру, 
обратится ко мне заказчик и скажет: «Хочу построить 
здесь девятиэтажный дом». Я посмотрю на докумен-
ты, на план участка и сразу ему скажу: «Нельзя де-
вять этажей, только шесть». При несоблюдении всех 
этих и множества других параметров проект просто 
не пройдет госэкспертизу. Повторюсь, если земель-
ный участок под данной площадкой соответствует 
целевому назначению, в порядке вся документация, 
то я - только за, - говорит Сабыржан Даутбергенов. 

Фото автора

В честь Дня защиты детей 
в коворкинг-центре 
Карагандинского областного 
филиала партии «AMANAT» 
депутаты областного маслихата 
совместно с представителями 
Ассоциации паллиативной 
помощи детскому населению 
Казахстана поздравили 
особенных ребят с праздником 
детства и организовали 
развлекательную программу. 

По инициативе Ассоциации паллиатив-
ной помощи детскому населению Казах-
стана в Караганде теперь открыт филиал 
этой ассоциации, который уже начинает 
свою работу. Он находится по адресу: 
ул. Алиханова, 20. Самый первый же 
Центр паллиативной помощи детскому 
населению был открыт в Алматинской 
области много лет назад, он успешно ра-
ботает и принимает больных малышей, 
оказывая поддержку детям с тяжелыми 
заболеваниями и их близким. Сейчас 
при активном участии Министерства 
здравоохранения и социальной защиты 
разрабатывается Дорожная карта, и две 
ассоциации - паллиативной помощи и 
паллиативной помощи детскому населе-
нию - активно принимают в этом участие, 
а также в разработке активно участвует 
НПО «Global Success of People». Совсем 
скоро будет утверждена Дорожная карта 

по оказанию помощи детям с различны-
ми тяжелыми заболеваниями. 

Депутаты областного маслихата Кади-
ша Оспанова, Талгат Утеубаев, Габдолла 
Дюсенбаев, Асан Суйндык и Арман Ка-
лыков поддержали не только этот проект 

- они принимают активное участие в раз-
витии паллиативной помощи в Караган-
де и всем регионе. На открытие филиала 
были приглашены педиатры, реабилито-
логи, неонатологи, психологи, онкологи и 
молодые врачи, которые участвуют в раз-

работке программы. С ними было прове-
дено обучение: как работать с родителями 
особенных детей, оказывать психологи-
ческую помощь семье. Также рассказали 
о проекте Центра паллиативной помощи 
детскому населению «Домики - я с то-
бой», задачей которого является оказание 
поддерживающего лечения, противобо-
левой терапии, квалифицированного се-
стринского ухода, психологической под-
держки больных и родственников. 

Руководитель Карагандинского клуба 
добряков, депутат маслихата Караганды 
Зара Шалабаева отметила, что много лет 
она с волонтерами занимается решением 
проблемных вопросов больных детей. И 
теперь открытие филиала облегчит рабо-
ту. 

В разработке Дорожной карты детского 
паллиатива активное участие принимали 
Зауре Беисова, Алия Кадралиева, Гульнара 
Кунирова, Нагима Плохих и многие другие 
неравнодушные люди. Благодаря Ассоциа-
ции паллиативной помощи и Ассоциации 

паллиативной помощи детскому населе-
нию Казахстана, а также экспертам, присо-
единившимся к этой инициативе - врачам, 
политикам, общественным деятелям, во-
лонтерам – помощь станет реальной.

Депутаты в своих поздравлениях выра-
зили благодарность мамам и папам осо-
бенных малышей, подчеркнули необхо-
димость дальнейшего развития центров, 
усиления работы над разработкой норма-
тивных правовых актов и готовность под-
держать родителей особенных детей.

На сегодняшний день огромную работу 
в этом направлении проводит Министер-
ство здравоохранения и социальной защи-
ты РК. А первый филиал Ассоциации пал-
лиативной помощи детскому населению в 
Казахстане предоставляет лучших врачей 
для решения этой социальной задачи. В 
регионе будут инспектированы все палли-
ативные палаты и оказана вся необходи-
мая помощь. 

- Главная задача всех, кто занимается 
детским паллиативом, - защита прав ма-
леньких пациентов с ограниченным сро-
ком жизни ввиду заболевания, выявление 
их потребностей и поддержка на всех эта-
пах. Это огромная задача, и мы ее выпол-
ним, - говорят представители ассоциации. 

По вопросам паллиативной помощи 
детскому населению в Караганде и Ка-
рагандинской области можно обратить-
ся по телефонам: +7 700 705 8855, +7 
771 705 0191, +7 707 835 4050. Или на-
писать по e-mail: gsp.fund@yandex.kz, 
palliativdetikz@yandex.kz.

#жакынжандар
Пресс-служба 

Карагандинского
областного маслихата

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

«AMANAT»: Помощь особенным детям

Семь лет назад Асхат Есенту-
ров зажегся идеей - открыть соб-
ственный швейный цех. Вместе 
с двумя единомышленниками он 
купил пару швейных машинок 
и стал понемногу принимать за-
казы. Так Асхат сначала решил 
одну проблему - перестал зави-
сеть от небольшого пособия по 
инвалидности и начал зарабаты-
вать. Но у него была еще и другая 
цель, более масштабная и благо-
родная, - трудоустроить людей, 
оказавшихся в сложной жизнен-
ной ситуации, в этой категории 
начинающий предприниматель 
видел в первую очередь граждан 
с инвалидностью. Сюда же вхо-
дили люди предпенсионного воз-
раста, которых никуда не прини-
мали на работу, одинокие матери 
и другие социально уязвимые 
граждане.

Один из них - Даркен Аймагам-
бетов, который в ТОО «Колганат - 
Караганда» трудится свыше пяти 
лет. Когда-то у 53-летнего кара-
гандинца была жизнь, ничем не 
отличающаяся от других. Потом 
случилось тяжелое заболевание 
и, как следствие, инвалидность. 
Но даже и в этом состоянии Д. 
Аймагамбетов пытался трудоу-
строиться.

- Работал в нескольких местах, 
но как-то все не складывалось. 
Решил обратиться в центр заня-
тости, где мне предложили пе-
реобучиться. Я выбрал профес-
сию портного. После окончания 
курсов мне предложили работу 
на этом предприятии. Здесь мы 
шьем спецодежду для рабочих 
заводов. Без работы не сидим, 

заказы поступают постоянно, - 
рассказал Даркен Аймагамбетов.

По словам технического ди-
ректора ТОО «Колганат - Ка-
раганда» Акылбека Бекенова, в 
организации трудятся 50 сотруд-
ников, из которых 27 - с ограни-
ченными возможностями. Неко-
торые имеют сложные диагнозы, 
с которыми их до появления со-
циально ориентированного пред-
приятия не брали ни на какую 
работу. Сейчас же они вносят 
свой посильный вклад в развитие 
экономики Караганды.

- Изначально наша миссия 
была в том, чтобы найти работу 
себе и обеспечить ею других. Мы 
ее выполнили. Сегодня, помимо 
швейного цеха, на предприятии 
действуют мебельный и респи-
раторный цеха, выпускают также 
средства индивидуальной защи-
ты. Работников мы принимаем 
через центр занятости, - говорит 
А. Бекенов. 

Руководство предприятия не 
только развивает социальное 
предпринимательство, но также 
поддерживает казахстанского 
производителя, приобретая мест-
ное сырье для своей продукции. 
Растут и объемы производства. 
Так, в этом году летних спецко-
стюмов было пошито 30 тысяч, а 
зимних - 25 тысяч штук.

Как отмечает сам основатель 

ТОО «Колганат - Караганда» Ас-
хат Есентуров, путь организации 
был непростым, но результаты не 
заставили себя ждать.

- Вместе с единомышленника-
ми мы решили стать востребо-
ванными. Во время становления 
компании нам встречались от-
зывчивые люди, которые всегда 
оказывали поддержку. И сейчас 
я понимаю, что столь большая 
работа была проделана не зря. 
Маленький цех с двумя швей-
ными машинками превратился 
в современное конкурентоспо-
собное предприятие, и это лишь 
часть той большой цели, которая 
стоит перед нами. Мы хотим 
расширить свое предприятие, 
шить не только спецодежду, но и 
товары народного потребления, 
и тем самым охватить делом еще 
больше людей с особыми по-
требностями, - отметил А. Есен-
туров.

По данным управления коор-
динации занятости и социальных 
программ, в рамках Националь-
ного проекта по развитию пред-
принимательства на 2021-2025 
годы, по состоянию на май, в 
центры и отделы занятости об-
ратились 559 жителей региона с 
инвалидностью, 467 человек тру-
доустроены.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Не жалуясь на судьбу
Карагандинец с особыми потребностями обеспечивает работой земляков

Самал АХМЕТОВА

Инвалидность - не повод для того, чтобы сидеть дома сложа 
руки. Благодаря Государственной программе «Еңбек» сегодня 
трудоустроиться людям с ограниченными возможностями не 
является большой проблемой. И доказательством этому стало 
небольшое предприятие, которое открыл Асхат Есентуров, имеющий 
серьезное заболевание.

РУКОВОДСТВО ПРЕДПРИЯТИЯ НЕ 
ТОЛЬКО РАЗВИВАЕТ СОЦИАЛЬНОЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО, НО ТАКЖЕ 
ПОДДЕРЖИВАЕТ КАЗАХСТАНСКОГО 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ, ПРИОБРЕТАЯ МЕСТНОЕ СЫРЬЕ 
ДЛЯ СВОЕЙ ПРОДУКЦИИ. 

ОБЩЕСТВО

Зачем этот дом?

- МОЖНО В ЛЮБУЮ КВАРТИРУ 
ЗАЙТИ И СПРОСИТЬ: «КАК ВЫ 
ОТНОСИТЕСЬ К ЭТОЙ 
НОВОСТРОЙКЕ?» И ВАМ СКАЖУТ, 
ЧТО ОТРИЦАТЕЛЬНО. 

 СТР. 1

ДЕПУТАТЫ В СВОИХ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯХ ВЫРАЗИЛИ 
БЛАГОДАРНОСТЬ МАМАМ И 
ПАПАМ ОСОБЕННЫХ МАЛЫШЕЙ, 
ПОДЧЕРКНУЛИ НЕОБХОДИМОСТЬ 
ДАЛЬНЕЙШЕГО РАЗВИТИЯ 
ЦЕНТРОВ.
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К числу наиболее известных и 
авторитетных международных и 
отечественных рейтингов мож-
но отнести Всемирный рейтинг 
университетов - Times Higher 
Education, Академический рей-
тинг университетов мира Шанхай-
ского университета, Академиче-
ский рейтинг университетов мира 
Webometrics, QS World University 
Rankings, а также национальный 
рейтинг образовательных про-
грамм НПП «Атамекен».

2022 год для Карагандинско-
го университета Казпотребсоюза 
ознаменовался серьезными до-
стижениями в укреплении наших 
позиций в международном образо-
вательном пространстве.  На сегод-
няшний день наш вуз обладает зна-
ком превосходства «4 звезды» QS 
Stars, занимает 2 место в рейтинге 
лучших гуманитарно-экономиче-
ских вузов Казахстана по версии 
НАОКО-2021 года,  входит в топ 
1001+ международного рейтинга  
THE Impact,  располагается  на 31 
месте среди 95 университетов Ка-
захстана в рейтинге ARES-2020, 
поднялся на 24 место среди казах-
станских вузов международного 
рейтинга uniRank, 27 по нашей ре-
спублике в Webometrics, 1015 ме-
сто в Round University Ranking. В 
наиболее значимом республикан-
ском рейтинге НПП «Атамекен» 
из принимавших участие 17 про-
грамм вуза в 2021 году 13  вошли в 
десятку лучших по стране.

Успехом для Карагандинского 
университета Казпотребсоюза за-
вершился аудит оценки качества по 
международным стандартам в рам-
ках программы QS Stars ведущего 
мирового рейтингового агентства 
Quacquarelli Symonds (QS), кото-
рый подтвердил превосходство 
вуза присвоением 4 звезд. Участие 
в проекте позволило университету 
продемонстрировать свой уровень 
в глобальном образовательном 
пространстве, повышая междуна-
родную узнаваемость казахстан-
ского образования, подчеркивая 
сильные стороны и эффективность 
деятельности КарУ Казпотребсою-
за в различных направлениях. Не-
сомненно, этому результату пред-
шествовала кропотливая работа 
всего коллектива университета  на 
протяжении последних лет нашей 
55-летней истории.

Залогом достижения конку-
рентных преимуществ отдельных 
вузов в международном образова-
тельном пространстве, бесспорно, 
выступает реализация продуман-
ной образовательной политики 
профильного министерства, в том 
числе  в рамках осуществления 
Национального проекта «Каче-
ственное образование «Образо-
ванная нация».

Всесторонний анализ деятель-
ности университетов QS Stars по-
зволяет выявить наиболее успеш-
ные и лучшие вузы различных 
стран мира, подчеркивая их дости-
жения, позволяющие демонстри-
ровать прочные позиции на рынке 
образовательных услуг.

Карагандинский университет 
Казпотребсоюза как вуз с богатой 
историей и устойчивыми традици-
ями достиг серьезных результатов 
в своей работе, одним из которых 
стал переход на многоступенчатую 
систему образования и усиленное 
продвижение образовательных 
программ в подготовке кадров для 
современной экономики.

На сегодняшний день в КарУ 

Казпотребсоюза реализуется свы-
ше 40 программ высшего и по-
слевузовского образования,  в том 
числе новые - «IT-аналитика», 
«Проектно-инновационный менед-
жмент», «Физическая культура и 
спортивный менеджмент», «Пси-
хология и менеджмент в образо-
вании», «Финансово-таможенный 
менеджмент», часть из которых 
имеют статус инновационных.

Реализация стратегических при-
оритетов Программы развития 
вуза в повседневной деятельно-

сти позволила Карагандинскому 
университету Казпотребсоюза  
получить 5 звезд в категориях 
«Преподавание», «Академическое 
развитие», продемонстрировав 
высокие результаты как общей 
удовлетворенности студентов 
(92%), так и удовлетворенности 
качеством преподавания (94%) в 
частности. Ключевая роль универ-
ситетов заключается в том, чтобы 
способствовать обучению и лич-
ному развитию своих студентов. 
Это мнение созвучно девизу на-
шего университета - «Образова-
ние для роста и личностного раз-
вития».  Отличное преподавание 
вдохновляет сегодняшних студен-
тов стать завтрашними лидерами.  
На сегодняшний день в нашем 
университете созданы благопри-
ятные условия не только для обу-
чения, но и удовлетворения дру-
гих немаловажных потребностей 
студентов, способствующих их 
становлению. 

В рамках перехода от моде-
ли классического вуза к smart-
университету созданы и успеш-
но функционируют подсистемы 
«электронного университета», 
автоматизирована деятельность 
департамента академического 
развития, активно используют-
ся технологии дистан ционного 
обучения студентов, действуют 
электронная приемная комиссия, 
цифровая библиотека и центр 
учебного телевидения. На единой 
платформе проектного офиса раз-
мещены: виртуальное предприя-
тие, электронный налоговый коми-
тет, онлайн-студия Adobe Connect, 
онлайн-площадка «Рухани жаңғы-
ру». Наряду с имеющейся инфра-
структурой в целях формирова-
ния цифровой экосистемы в КарУ 
Казпотребсоюза в прошлом году 
были выделены средства на от-
крытие офиса цифровых техно-
логий обучения, в который вошли 

четыре лаборатории: «Цифровые 
банковские технологии и трей-
динг»; «Робототехника и 3D прин-
тинг»; «Современные цифровые 
технологии»; «Цифровая эконо-
мика», образован Центр IT-анали-
тики. На протяжении нескольких 
лет работают стартап-зона и мо-
лодежный биз нес-инкубатор «До-
стык». Университетом первым в 
регионе был создан Центр обслу-
живания студентов, действующий 
по принципу «одного окна», кото-
рый в цифровом формате оказыва-

ет обучающимся различные виды 
услуг. Это позволяет экономить 
время и устраняет бюрократиче-
ские барьеры и коррупционные 
риски в системе взаимодействия 
«университет - студент». В вузе 
созданы благоприятные условия 
для развития интеллектуаль ного 
и духовного потенциала студен-
тов - действуют 18 творческих 
сту денческих объединений. Ан-
самбли народных инструментов 
«Назконыр» и хореографический 
«Жайна», театр моды и студия ди-
зайна. Издается журнал «Формат 
будущего поко ления». Популярны 
команда КВН «Жар-Жар» и дебат-
ные клубы на двух языках. Радуют 
премьерами студен ческие театры 
«Аксоран» и «Вдохно вение», сту-
дии «Мелодия» и бальных танцев, 
функционирует единственный в 
области этнографический театр 
моды и этномузей казахского на-
родного костюма.

Одним из значимых показателей 
в оценке университета по про-

грамме QS Stars является интерна-
ционализация. Вхождение универ-
ситета в качестве равноправного 
партнера в ряд авторитетных меж-
дународных ассоциаций, сетей и 
консорциумов свидетельствует о 
его признании в мировом образо-
вательном пространстве. Сегод-
ня Карагандинский университет 
Казпотребсоюза является членом 
Международной ассоциации уни-
верситетов, Европейской Ассоци-
ации Университетов, Ассоциации 
азиатских университетов, Евра-
зийской Ассоциации экономи-
ческих университетов, Сетевого 
университета ШОС, Сетевого 
университета «Кооперация», Ас-
социации юридических вузов Рос-
сии, Ассоциации университетов и 
консалтинговых компаний стран 
Шелкового пути. Университет 
продолжает активно сотрудничать 
с международными организаци-
ями и их представительствами в 
Казахстане, в частности с Erasmus +, 
British Council, Жан Моне и др.

Большой потенциал заложен в 
международном сотрудничестве 
с вузами и научно-исследователь-
скими организациями ближнего 
и дальнего зарубежья на основе 
заключенных договоров и мемо-
рандумов. КарУ Казпотребсоюза 
является участником 125 соглаше-
ний с ведущими университетами 
28 стран мира. Наш университет 
активно сотрудничает с зарубеж-
ными университетами по про-
граммам международной акаде-
мической мобильности студентов, 
преподавателей и научных работ-
ников. В приоритете семестровая 
академическая мобильность. По 
программам мобильности, несмо-

тря на постоянные ограничения, 
посредством краткосрочных ста-
жировок в зарубежных вузах-пар-
тнерах за пять лет обучились свы-
ше 450 студентов, магистранты и 
ППС. Университетом заключено 
11 соглашений по совместной 
подготовке квалифицированных 
кадров по согласованным образо-
вательным программам высшего и 
послевузовского профессиональ-
ного образования в рамках Уни-
верситета Шанхайской организа-
ции сотрудничества. Кроме того, 
для чтения лекций студентам и 
магистрантам университета при-
глашаются выпускники универси-
тета - представители иностранных 
бизнес-структур, которые в насто-
ящее время трудятся в дальнем 
зарубежье. Конечно, мы осозна-
ем, что нашему вузу, как и другим 
университетам Казахстана, есть 
над чем работать в этом направле-
нии, поэтому считаем, что участие 
в программе QS Stars откроет пе-
ред нами новые возможности по 

поиску иностранных студентов.
Отличный результат Карагандин-

ский университет Казпотребсоюза 
продемонстрировал по критерию 
«Возможности трудоустройства», 
набрав 150 баллов из 150 возмож-
ных. Это свидетельствует, что 
предпринимаемые вузом усилия 
в этом направлении деятельности 
дают свои плоды. Возможность 
трудоустройства выпускника за-
висит не только от академической 
подготовки, но и от готовности к 
работе - способности эффективно 
работать в мультикультурной ко-
манде, проводить презентации и 
управлять людьми и проектами. В 
связи с чем при оценке программой  
учитываются такие области, как 
репутация университета среди ра-
ботодателей, уровень трудоустрой-
ства выпускников и поддержка 
карьеры, по которым университет 
продемонстрировал максималь-
ную эффективность.   Независимая 
оценка подтвердила занятость вы-
пускников КарУ Казпотребсоюза 
на уровне 92%. В стенах универ-
ситета постигали премудрости бу-
дущей профессии свыше ста тысяч 
человек, многие из которых сегод-
ня известны в стране и за рубежом. 
Наши выпускники работают в раз-

личных сферах: председателями 
правлений республиканского и об-
ластных союзов потребительских 
обществ, руководителями местных 
исполнительных органов (акима-
тов), различных предприятий, ком-
паний и фирм. Университет силен и 
горд своими партнерами: в их ком-
паниях наши студенты проходят 
практику, они заказывают и при-
нимают молодых специалистов на 
работу, осуществляют совместные 
научные и технические проекты. 
Это известная транснациональная 
компания «Казхром», РУ «Казмар-
ганец», филиал АО «Транснацио-
нальная компания», национальная 
компания «Қазақстан темір жолы», 
АО «Шубарколь комир», ИП «Эфес 
Казахстан», НК «СПК «Сарыарка», 
НА по экспорту «KazNexInvest», 
Министерство финансов РК, кор-
порация «Казахмыс», ТОО «NOVA 
Цинк», ЦК Ассоциация предпри-
нимателей, «АрселорМиттал Те-
миртау», ИП «Эфес Караганда пи-
воваренный завод», ТОО «Нəтиже 

Сүт фабрикасы», крупные банки 
Казахстана и др.

Своевременная модернизация 
инфраструктуры университета 
позволила продемонстрировать 
экспертам достаточно высокий 
уровень развития объектов кампу-
са, включая общежития, библио-
теку, медицинское обслуживание 
и спортивные объекты. Наличие 
крытых кортов и открытых спор-
тивных площадок, фитнес-залов 
и тренажерных центров, а также 
созданные в корпусе условия для 
удовлетворения потребностей лиц 
с ограниченными возможностями 
обеспечили признание сформиро-
ванности  среды обучения и инклю-
зивности на уровне трех звезд, что 
является достаточно хорошим по-
казателем в наших условиях. 

Таким образом, можно с уверен-
ностью сказать, что системность 
проводимой работы, отслеживание 
новых трендов и внедрение са-
мых передовых из них позволяют 
Карагандинскому университету 
Казпотребсоюза быстро реагиро-
вать на постоянно меняющиеся 
требования и условия современ-
ной образовательной среды, быть 
достаточно активными в образо-
вательных инициативах, а также 
подтверждать высокое качество   
своей деятельности на самых вы-
соких уровнях. Так, в мире всего 10 
университетов имеют оценку «5+ 
звезд» QS Stars, 80 вузов оценено 
на 4 звезды, и среди них - Караган-
динский университет Казпотребсо-
юза. Четыре звезды присваивают 
высшему учебному заведению, по-
лучившему международную ква-
лификацию, имеющему высокие 
уровни в категориях «Преподава-
ние», «Академическое развитие» и 
«Возможность трудоустройства», 
что значит - работодатели предпо-
читают выпускников КарУ Казпо-
требсоюза, образование, которое 
соответствует  установленным QS 
стандартам. 

Еще одним из актуальных на-
правлений деятельности  универ-
ситета является устойчивое раз-
витие, и, соответственно, оценка 
успехов КарУ Казпотребсоюза в 
этой сфере является для нас при-
оритетной. Рейтинг Times Higher 
Education Impact Rankings состав-
лялся исходя из таких критериев, 
как качественное образование, 
работа по направлению инклю-
зии, создание устойчивой инфра-
структуры, гендерное равенство, 
безопасная и жизнеспособная сре-
да и другие. В 2022 году среди 10 
вузов Казахстана, чьи достижения 
отмечены в этом рейтинге, значит-
ся и Карагандинский университет 
Казпотребсоюза наряду с такими 
вузами, как Казахский националь-
ный университет имени аль-Фа-
раби, Казахский национальный 
педагогический университет име-
ни Абая, Университет Нархоз, 
Almaty Management University, 
Казахстанско-Британский техни-
ческий университет, Евразийский 
национальный университет имени 
Л. Гумилева и др. Признание на-
ших результатов вдохновляет на 
новые победы и является прекрас-
ной платформой для дальнейшей 
реализации планов университета 
в образовательном пространстве 
страны и мира.

Светлана ГЛАЗУНОВА,
директор департамента 

стратегического развития 
Карагандинского университета 

Казпотребсоюза

ВЫСШАЯ ШКОЛА 

КарУ Казпотребсоюза: новые вершины 
международного признания

Ранжирование вузов в большинстве стран с развитыми системами высшего образования 
стало обычным явлением. И связано это, с одной стороны, с ростом потребности общества 
и государства в достоверной информации о реальном положении в системе высшего 
образования, а с другой - для привлечения внимания абитуриентов, работодателей, 
руководителей вузов и представителей органов управления к вопросам качества 
образования. Важность оценки эффективности деятельности вузов объясняется также 
ужесточением конкуренции на международном, национальном, да и региональном уровнях.

КАРАГАНДИНСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 
КАЗПОТРЕБСОЮЗА КАК ВУЗ С БОГАТОЙ 
ИСТОРИЕЙ И УСТОЙЧИВЫМИ ТРАДИЦИЯМИ 
ДОСТИГ СЕРЬЕЗНЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ В СВОЕЙ 
РАБОТЕ.
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Рядом с дарами солнечного Уз-
бекистана (а это сушеные базилик, 
морковь, свекла, чеснок, укроп, 
петрушка и так далее) в пласти-
ковых бочках соседствуют горчи-
ца, корица из Индии, Вьетнама и 
других стран. Все это - ингредиен-
ты для будущих смесей приправ. 
Хранятся они в замесочном цехе 
компании «Торговый дом «Малу». 
В Караганде у нее два производ-
ства: на одном изготавливают 
специи, на другом - чай. 

- Наши бренды - это «Магия 
вкуса», «Джантори», «Malu» и 
другие. В Карагандинской области 
мы - единственный официальный 
производитель специй и приправ. 
В разрезе же республики зани-
маем 35% рынка в своей сфере, 
- говорит коммерческий директор 
компании Ержан Орымбек. - В 
штате около ста человек. Свою 
продукцию реализуем не только 
внутри страны, но и отправля-
ем на экспорт в соседние страны 
- Россию и Кыргызстан. Сейчас 

подключается к этому списку и 
Беларусь. 

Все сырье, как вы уже поняли, 
приходит из-за рубежа. Далее ин-
гредиенты для каждой приправы 
смешиваются в определенных 
пропорциях согласно рецептуре, 
разработанной технологом, и от-
правляются перемалываться в по-
молочный цех. Помимо специй, 
там, к примеру, мелят и пшено, 
входящее в состав супов быстрого 
приготовления, которые в том чис-
ле изготавливает предприятие.

- Кроме того, мы производим 
сухой кисель и квас. Вот кисель-
ный цех, - показывает заведую-
щий производством специй Ер-
нар Молдабеков. - В помолочный 
аппарат засыпается сахар - полу-
чается сахарная пудра. В другом 
специальном аппарате, похожем 
на бетономешалку, смешиваем ин-

гредиенты будущего кисельного 
порошка - сахарную пудру, крах-
мал, пищевые красители и арома-
тизаторы. Далее смесь отправляет-
ся на фасовку. Там ее взвешивают 
и порционно насыпают в пачки, 
фасуют. Затем упаковку запаивают 
в паяльной машинке, запечатыва-
ют и отправляют на склад.

Попадает в фасовочный цех и 
остальная продукция, производи-
мая компанией. Это и суп харчо, 
и сушеный чеснок, и молотый 
черный перец, и другое. В цехе, 
наряду с ручным взвешиванием 
и фасовкой, работают и «умные» 
станки, которые сами формиру-
ют упаковку, отмеряют и засыпа-
ют в нее необходимое количество 
специй, запаивают ее и на выходе 
выдают готовую продукцию.

Е. Молдабеков признается, что 
труд на их производстве нелег-
кий. Особенно новичкам тяжело 
привыкнуть к резким пряным за-
пахам, витающим в цехе. Однако 
это только на первых порах. Далее 
их попросту не чувствуешь. Да и 
вредного в них ничего нет - все на-
туральное, растительное, никакой 
химии, заверил он.

- Специи - это такой продукт, 
где не надо фантазировать, потому 
что он используется каждый день 
в быту, - считает Ержан Орымбек. 
- Чтобы придумать новую специю, 
надо придумать новое блюдо. Ста-
раемся придерживаться традиций, 
делая упор на качество.

Он объясняет, что разработан-
ной и утвержденной рецепту-
ры они придерживаются уже на 
протяжении многих лет. Един-
ственное, что меняется - это вес 
упаковок. А вот что касается чая, 
то здесь каждые полгода добав-
ляется по одной единице нового 
товара. 

- Сырье для чая завозим из Ке-
нии и Индии. За последние полго-
да завезли ташкентский чай, кото-
рого в фасовке вообще нет во всем 
Казахстане, - приводит пример Е. 
Орымбек. - Есть у нас и молочный 
чай с привкусом топленого моло-
ка. Линейка постоянно расширя-
ется. Сейчас на рынке страны она 
занимает первое место. В настоя-

щее время разрабатываются еще 
два новых вида чая. В ближайшие 
полгода их можно будет увидеть 
на рынке. 

Вся продукция после изготовле-
ния отправляется на склад, где ее 
распределяют по регионам, горо-
дам и странам. Упаковочная про-
дукция - этикетки, гофрокартон и 
прочее - заказывается у казахстан-
ских поставщиков, чтобы поддер-
жать местных производителей. 

Не отказывается от поддержки и 
само предприятие. Так, например, 
оно является участником Государ-
ственной программы «Дорожная 
карта бизнеса-2025». Цель самой 
программы - обеспечить устой-
чивый и сбалансированный рост 
регионального предприниматель-
ства, а также поддержать действу-

ющие и создавать новые постоян-
ные рабочие места. 

- В рамках этой госпрограммы 
нас поддерживает дочерняя ор-
ганизация холдинга «Байтерек» 
- Фонд развития предприниматель-
ства «Даму». Мы завершили одну 
стадию Дорожной карты, сейчас 
повторно подписываем с «Даму» 
документы. Хорошим подспорьем 
для нас стало субсидирование на 
пополнение оборотных средств. Ос-
новные деньги уходят на развитие и 
расширение производства и закуп 
сырья. В текущем году его себесто-
имость подскочила до 70%. Уча-
ствуем и в других проектах Фонда 
развития. Например, пользуемся та-
ким инструментом, как обучение по 
ведению, расширению и развитию 
бизнеса, - рассказал Е. Орымбек.

Кроме того, предприятие смело 
называет себя бизнесом с соци-
альной ответственностью - они 
поддерживают различные благо-
творительные фонды, общества 
слепых, ветеранов и других. Так-
же в штате работают многодетные 
матери, которые, наряду с осталь-
ными сотрудниками, обеспечены 
полным социальным пакетом.

- На сегодняшний день мощно-
сти нашего производства специй 
и приправ достигают порядка 150 
тонн в год. По чаю - около 70. Мы 
представлены как в больших сетях 
супермаркетов, так и в розничных 
магазинах. Но всегда есть куда ра-
сти, - подытожил Ержан Орымбек.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Зажгли на рынке
У карагандинских предпринимателей - острый нюх на конъюнктуру

На самом деле главный вопрос 
многих карагандинцев - зачем нам 
это надо вообще? И Правительство, 
и народные избранники не раз отве-
чали, что внесли в законодательство 
поправки, упразднившие КСК, на 
основании многочисленных жалоб 
населения. Работой КСК были не-
довольны многие, но больше всего 
людей волнует отсутствие отчет-
ности и прозрачности в ведении 
дел председателями КСК. Таким 
образом, назрела реальная потреб-
ность жителей домов в переменах 
по управлению объектом кондоми-
ниума. 

Проще, чем кажется
С 1 июля 2022 года кооперати-

вы собственников квартир (КСК), 
обслуживающие жилые дома, 
прекратят свою деятельность. Го-
рожане должны решить, как им 
удобно управлять домом. В Жез-
казгане и Сатпаеве собрания и 
встречи с жильцами многоквар-
тирных домов проходят на регу-
лярной основе.

В рамках таких мероприятий 
руководитель жилищной инспек-
ции Жезказгана Алиса Сагимбае-
ва не раз отмечала, что сделать это 
нужно как можно быстрее. Можно 
выбрать ОСИ - юридическое лицо 
со своим уставом, представлен-
ное избранным председателем и 
советом дома. Или ПТ, которое 
не является юридическим лицом: 
собственники квартир выбирают 

доверенное лицо, которое будет 
вести финансовую и хозяйствен-
ную отчетность от имени жильцов 
дома. 

Каждый дом станет самостоя-
тельным в вопросах управления 
кондоминиумом. Общее в работе 
ОСИ и ПТ - создание общих сче-
тов на каждый дом, текущего и на-
копительного, а также выборные 
председатели и советы дома.

Разница в том, что юрлицо 
ОСИ должно будет нанять на 
работу выборного председателя, 
желательно с бухгалтером. Это 
означает, что жильцы, помимо 
ежемесячных выплат по установ-
ленному советом дома тарифу, 
обязаны будут платить заработ-
ную плату председателю и бух-
галтеру не ниже минимальной, 
которая составляет сегодня 60 ты-
сяч тенге. Такие расходы вполне 
бюджетные для жителей 5-, 9-эта-
жек или высоток, но не по карма-
ну жильцам двухэтажных домов. 

В пользу ПТ говорит тот факт, 
что его участники вместо денеж-
ных взносов могут участвовать в 
управлении объектом кондомини-
ума и содержании общего имуще-
ства путем трудовых вкладов. 

Трудовой вклад удобен для тех, 
кто не может платить по ряду раз-
ных причин: малообеспеченные 
семьи, временная потеря заня-
тости и т.д. Житель дома может 
взять на себя обязанности дворни-
ка, убирать подъезды, покрасить 
стены в подъезде и т.д.

А что же КСК - в УК?
На прошлой неделе в моем дво-

ре, в Жезказгане, было собрание 
жителей с представителями жи-
лищной инспекции и КСК «Уют-
2007», который обслуживает дома 
до 1 июля 2022 года. 

Я живу в двухэтажном 12-квар-
тирном доме. Создавать ОСИ нам 
не выгодно, ведь если платить зар-
плату председателю и бухгалтеру, 
то к платежке ежемесячно нужно 
будет прибавить по 10 тысяч тенге 
с квартиры.

Председатель КСК сообщила, 
что организация проходит пере-
регистрацию и с 1 июля будет 
оформлена как управляющая ком-
пания. Предложение новой УК - 
заключить договор на обслужива-
ние домов. Все будет как прежде, 
только с ежеквартальным отчетом.

Стоимость услуг - 65 тенге за 1 
кв. м плюс 15 тенге за квадрат на 
накопительный счет. Таким обра-
зом, мой счет на содержание дома 

вырастет втрое. В других управ-
ляющих компаниях стоимость за 
квадрат в среднем такая же. 

Решить этот вопрос необходи-
мо, ведь скоро начнется подго-
товка к отопительному сезону. В 
ответ на вопрос, будет ли КСК 
проводить ревизию дома, что-
бы передать на баланс жильцов, 
председатель отметила, что сна-
чала проверит, есть ли долги по 
оплате и насколько они большие. 
Ремонт фасада и ревизия крыши 
нам точно не светят. 

Вместе с тем неудовлетвори-
тельное состояние жилых домов, 
большинство из которых постро-
ено около 50 лет назад, как раз и 
является основной причиной, по-
чему люди не хотят брать на себя 
обязанности по самостоятельному 
уходу за общим имуществом.

Города рапортуют
Сатпаев - в отличниках. Здесь 

жители города уже сделали свой 

выбор, 100% многоквартирных 
жилых домов перешли на новые 
формы управления.

Напомним, в свое время это был 
первый город Карагандинской обла-
сти, где был зарегистрирован ОСИ. 
Особенно активно велась работа в 
новостройках, которых, как известно, 
в горняцком городе сразу несколько.

Успешный показатель работы обу-
словлен в немалой степени тем, что 
аким города Аскар Идрисов предпо-
читает лично контролировать про-
цесс перехода и участвует во всех 
собраниях сатпаевцев с отделом жи-
лищной инспекции и ЖКХ.

В ответ на мой устный запрос 
пресс-служба сатпаевского аки-
мата сообщила, что в городе все-
го 610 многоквартирных жилых 
домов (МЖД). На сегодняшний 
день из 583 из них, где возможно 
создание ОСИ или ПТ, 45 зареги-
стрированы как объединение соб-
ственников имущества, 538 домов 
предпочли простое товарищество. 

Несмотря на то что в городе соз-

даны 100% ОСИ и ПТ, акимат аги-
тирует ПТ, созданные в домах, где 
более 20 квартир, перейти на форму 
ОСИ. 

С 11 февраля текущего года от-
ветственные сотрудники акимата 
каждый четверг проводят встречи 
с жителями многоэтажных жилых 
домов. Сотрудники ГУ «Отдел 
жилищной инспекции» ежедневно 
проводят разъяснительную работу 
с жителями многоэтажек.

100%-й показатель и в Каражале. 
По данным акимата города, жилищ-
ный фонд Каражала - 119 домов. Из 
них жилых - 85, пустующих - 35. Ко 
2 июня 2022 года здесь созданы 1 
ОСИ и 58 ПТ. По сути, все 59 домов, 
где была возможность создать ОСИ 
и ПТ, уже определились.

В Жезказгане 486 домов, где не-
обходимо создать новые формы 
управления, отметили в городской 
жилищной инспекции. По данным 
на 2 июня 2022 года, созданы 7 
ОСИ и 357 ПТ. 364 дома - 74,9%, 
сделали свой выбор. Бесхозные 
дома останутся без обслуживания, 
все обязанности по содержанию 
дома лягут на плечи жителей.

В жилищном фонде Балхаша 
589 домов, 7 из них - на балансе 
ЖКХ. Из 582 домов 286 уже опре-
делились, сообщили в акимате го-
рода. Созданы 37 ОСИ и 249 ПТ. 
Еще 3 дома проходят регистрацию 
по созданию объединения соб-
ственников квартир.

В Темиртау соответствующие ра-
боты на стадии завершения. Жилой 
фонд города - 1186 домов, в 1161 
из них есть возможность создания 
ОСИ и ПТ. 1138 домов уже пере-
шли на новые формы управления.

2590 домов в жилом фонде Кара-
ганды. Как сообщили в отделе ЖКХ 
города, в районе им. Казыбек би бо-
лее 90% кондоминиумов перешли на 
новые формы управления. В районе 
1535 МЖД, по данным на 3 июня, 
здесь созданы 1429 ПТ и 25 ОСИ. 

В районе Алихана Бокейхана 
Караганды 1059 многоэтажных 
жилых домов. Уже созданы 4 ОСИ 
и 1021 ПТ, что также составляет 
более 90%.

АКТУАЛЬНО

Кому ОСИ не по карману? РЕШИТЬ ЭТОТ ВОПРОС НЕОБХОДИМО, 
ВЕДЬ СКОРО НАЧНЕТСЯ ПОДГОТОВКА
К ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ.

Наталья ФОМИНА

Без чего на кухне не обходится ни одна хозяйка, желающая подчеркнуть 
вкус своих блюд? Правильно - без приправ. А вы знали, что один из 
крупнейших казахстанских производителей пряностей базируется не 
где-нибудь, а прямо в шахтерской столице? И познакомились мы с ним 
на крупнейшей выставке казахстанских производителей «Ulttyq Onim», 
прошедшей недавно в столице.

Юлия ПУЛИНА

Этот и ряд других вопросов волнуют многих казахстанцев, 
которые еще не определились с выбором формы управления 
кондоминиумом. Сделать его нужно до 1 июля, ведь КСК 
уходят или реорганизовываются в управляющие компании. 
Работать с «бесхозными», неопределившимися, домами 
УК не смогут. А между тем новый отопительный сезон не за 
горами, да и текущих забот в многоэтажках всегда хватает.

ТРУД НЕЛЕГКИЙ. 
ОСОБЕННО НОВИЧКАМ 
ТЯЖЕЛО ПРИВЫКНУТЬ 
К РЕЗКИМ ПРЯНЫМ 
ЗАПАХАМ, ВИТАЮЩИМ 
В ЦЕХЕ.
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Между прочим, у Ахмета Байтурсы-
нова были прекрасные переводы стихов 
А.С. Пушкина, М.Ю. Лермонтова и дру-
гих русских поэтов. Так, педагог-просве-
титель мастерски перевел на казахский 
«Сказку о рыбаке и рыбке» и «Золотого 
петушка» Пушкина. Точный язык, высо-
кая художественность, чистота и простота 
стиля пушкинских сказок в переводе А. 
Байтурсынова стали достоянием детской 
казахской литературы. Здесь в полной 
мере проявился и талант А. Байтурсыно-
ва-педагога, хорошо знающего психоло-
гию детей.

В целом до сих пор переводческое ис-
кусство Ахмета можно считать образцом 
для подражания. Если бы читатели не 
были знакомы с оригиналом, то вполне 
сочли бы произведения оригинальными. 
Настолько они органично вписывались в 
стихию казахского языка. В этом плане 
Байтурсынов сравним в мастерстве толь-
ко с гениальным Абаем.

В книге Ахмета Байтурсынулы «Жан 
сөзімді кім түсіндер?» («Кто поймет слова 
моей души?») часть отведена его поэтиче-
скому сборнику «Маса». Включенные в 
него стихотворения посвящены тяжело-
му, бесправному положению народа, его 
освобождению от колониализма, отста-
лости в развитии, невежеству. С другой 
стороны, данное произведение являет 
собой прежде всего призыв к знаниям, 
науке, культуре. Велико стремление поэта 
пробудить у соотечественников чувство 
высокой гражданственности. Если в стро-
ках:

«Как гуси перелетные, мы
Искали в Сахаре прохлады пристанища.
Вокруг бушевал камышовый пожар,
Возможно ли скрыться от огненных 

жал?» (подстрочный перевод)
описывается беспросветное положение 

народа, изнывающего от колониального 
ига, то в следующих строках:

«Мы словно в лодке без весел
В мире широком без края.
Подует ветер, волны взметнутся,
И плывем мы, ориентир теряя» (под-

строчный перевод)
очевидно, что без независимости и сво-

боды будущее нации призрачно, неопре-
деленно.

Назвав свой сборник «Маса» (что в пе-
реводе означает «Комар»), поэт вложил в 
название определенный смысл, стремясь 
разбудить «спящий» народ, назойливо и 
беспрестанно жужжа, как комар:

«О казахи, мой народ.
Тяжела жизнь,
Но не сломлен ты.
Расхищен скот,
В потемках душа,
Проснись, открой глаза.
Неужель не выспался,
Да и время ли спать?» (подстрочный 

перевод).
В целом яркая выразительность поэзии, 

глубоко и содержательно высказанные 
мысли, художественная образность язы-
ка Ахмета Байтурсынова придали книге 
«Маса» своеобразную новизну.

 Статья Ахмета «Главный казахский 
поэт» - одна из первых его исследователь-
ских работ в области национального ли-
тературоведения. В ней рассматриваются 
историческая миссия Абая, самобытность 
и духовное богатство наследия великого 
поэта, раскрывается значение его произ-
ведений. Исследования и научные выводы 
Байтурсынова о художественном мастер-
стве Абая нашли свое отражение и разви-
тие в казахском литературоведении.

Выдающимся просветителем внесен 
значительный вклад в казахскую фолькло-
ристику. В 1923 году, когда весь казахский 
эпос был подвергнут «ревизии», а собира-
тели и издатели - репрессиям, Ахмет Бай-
турсынов успевает издать знаменитый па-
мятник фольклору «Ер Сайын» со своими 
комментариями. До настоящего времени 
представляют огромную ценность собран-
ные и опубликованные Ахметом образцы 

устного народного творчества и музыкаль-
ных произведений казахского народа.

А. Байтурсынов стоял у истоков казах-
ского литературоведения. Написанный 
им в 1926 году фундаментальный труд 
«Əдебиет танытқыш» («Литературоведе-
ние») представлен в книге «Ахмет Бай-
тұрсынұлының тілтанымдық мұрасы» 
(«Наследие Ахмета Байтурсынова по раз-
работке философской проблематики языка 
и художественно-литературного творче-
ства»). «Əдебиет танытқыш» («Литерату-
роведение») - это первый основательный 
научно-теоретический труд на казахском 
языке, в котором дано точное определе-
ние истории, теории и критики литера-
туры, методологии, приведена в систему 
казахская литературоведческая наука. В 
национальном литературоведении ученый 
сформулировал новые понятия, термины, 
категории. Например, такие как искусство 
слова, произведение, устная литература, 
стихотворение - размышление, иносказа-
ние, эпитет, переосмысление, олицетво-
рение, гипербола, метафора, метонимия, 
ирония и др.

В 20-е годы прошлого столетия А. Бай-
турсыновым была осуществлена подго-
товка «Пособия по родному языку» («Тіл 
- құрал»), состоящего из 3 книг (Фонетика, 
Этимология, Синтаксис). В «Пособии по 
родному языку (приведено в книге «Ахмет 
Байтұрсынұлының тілтанымдық мұрасы») 
впервые научно освещены на родном языке 
грамматический и звуковой строй казахско-
го языка. Его исследования, касающиеся 
изучения фонетики («Система звуков»), 
морфологии («Состав слов»), синтаксиса 
(«Система предложений»), до сих пор пред-
ставляют основу казахского языкознания.

В предисловии к вышедшему в Орен-
бурге в 1924 году «Пособию по казахскому 
языку» Ахмет Байтурсынов емко изложил 
роль языка в становлении и жизни народа: 
«Язык - самый сильный отличительный 
признак человека, его своеобразное ору-
жие. Ведь если бы люди потеряли язык 
и разучились говорить, то трудно даже 
представить, какие бы трудности обруши-
лись на них... Жизнь народов изменяется 
не десятилетиями, даже не столетиями, 
а тысячелетиями. На протяжении такого 
длительного периода времени в народном 
языке закрепляется определенный по-
рядок или система соединения слов. Так 
же как народы отличаются друг от друга 
своей внешностью, характером, традици-
ями, так же отличаются и их языки. Наши 
сородичи, которые с детства обучались 
на русском или татарском языках, не уме-
ют передать свою мысль в совершенстве 
по-казахски, а если и умеют, то пишут с 

большими трудностями, так как у них нет 
этого навыка с детства».

Языковедческая деятельность А. Бай-
турсынова дополнялась его методиче-
скими трудами. В частности, им были 
написаны такие методические работы, 
как «Изложение курса казахского языка», 
«Руководство к изучению грамматики», 
«Развитие речи» («Опыт создания при-

кладной грамматики»). Кроме того, осно-
воположником современного казахского 
языкознания были составлены различные 
хрестоматии, которые впоследствии неод-
нократно издавались и дополнялись.

Ахмет Байтурсынов - реформатор ка-
захской письменности, созданной на ос-
нове арабской графики. Осуществленная 
им реформа казахской письменности по-
лучила поддержку в среде прогрессивной 
интеллигенции. В 1924 году она была 
принята официально. Нелишне напом-
нить, что до того времени у казахов не 
было собственной азбуки. Байтурсыно-
вым были исключены из употребления 12 
арабских букв, совершенно для казахов 
ненужных и вносящих путаницу в право-
писание. В результате Ахмет стал одним 
из составителей нового казахского алфа-
вита, наиболее точно передающего все 
звуки казахского языка. Поэтому новый 
алфавит и азбука имели значение перво-

степенной важности для культурного раз-
вития казахского народа.

Между прочим, новый казахский ал-
фавит, названный в свое время в честь 
ученого байтурсыновским, имел огром-
ное значение не только для казахов. В те 
времена он послужил хорошим образцом 
для всех тюркоязычных народов при про-
ведении реформы письменности. Наши 

зарубежные соотечественники до сих пор 
пользуются байтурсыновской графикой. 
Его «Жаңа емле» («Новое правописание») 
до сегодняшнего дня применяют казахи, 
живущие в Китае, Афганистане, Иране. 
Знаменитый лингвист, профессор Евге-
ний Поливанов (1891-1938) назвал проект 
реформации Байтурсыновым арабского 
алфавита гениальным.

Беззаветно преданный школе, вопро-
сам образования и воспитания, А. Бай-
турсынов вникал во все сферы этой об-
ласти. Им была подготовлена программа 
по народному образованию, которая 
предусматривала всеобщее обязатель-
ное начальное образование, непремен-
ное обучение детей в первые два года на 
родном языке. Безусловно, дальновидны 
и проницательны были мысли просвети-
теля об обучении детей на ранней стадии 
родному языку. По его мнению, в усло-
виях нараставшего притока в Казахстан 

других народностей вопрос развития на-
ционального, родного языка становится 
весьма актуальным. Байтурсынов писал: 
«...Перед нами во всем величии вырастает 
вопрос... о самостоятельном существова-
нии киргизского народа. Для того чтобы 
сохранить свою самостоятельность, нам 
необходимо всеми силами и средствами 
стремиться к просвещению и общей куль-
туре; для этого мы первым делом должны 
заняться развитием литературы на родном 
языке. Никогда не нужно забывать, что на 
самостоятельную жизнь вправе претендо-
вать только тот народ, который говорит на 
своем языке и имеет свою литературу». 
А. Байтурсынов был обеспокоен тем, что 
«современная киргизская интеллигенция, 
получившая образование в русских шко-
лах и татарских медресе, уже начинает 
пренебрегать киргизским языком, разго-
варивать и переписываться между собой 
на русском и татарском языках… Если 
этого мы не хотим, то необходимо разре-
шить этот вопрос в корне и отныне при-
ступить к усовершенствованию киргиз-
ского языка и литературы».

Подводя итоги вышесказанному, важно 
подчеркнуть, что с возвращением имени 
и творчества Ахмета Байтурсынова под-
нят целый пласт отечественной культуры, 
безжалостно похороненный тоталитарной 
системой в 30-е годы прошлого столетия. 
Время искусственного забвения этой яр-
кой творческой личности оказалось безре-
зультатным, так как, исходя из насущных 
потребностей времени, он направлен был 
на пробуждение казахского национально-
го сознания, формирование первой плея-
ды ее интеллигентов новой формации. В 
этом колоссальная заслуга и подвиг жиз-
ни этого поистине великого человека.

По образному определению его близко-
го соратника Миржакыпа Дулатова, Ахмет 
- «творец школы казахской словесности». 
Преданность идеалам освободительно-
го движения, интересам консолидации и 
духовного взлета казахского народа, не-
обыкновенный талант и энциклопедиче-
ские знания во многих областях науки по-
ставили его в первые ряды просветителей 
и духовных отцов нации.

Наш долг в дальнейшем - по крупи-
цам вернуть потерянное, чтобы яркая 
личность национального просветителя 
в новом свете еще больше засияла перед 
народом. Чтобы в будущем сбылось пред-
видение выдающегося поэта: «Люди жи-
вут одним днем, а я - завтрашним...»

Рашит КАРЕНОВ,
доктор экономических наук, 

академик,
почетный работник 

образования РК

(Продолжение следует)

Личности в потоке времени
Вклад лидеров движения «Алаш» в духовное возрождение нации

ДОМ, В КОТОРОМ БАЙТУРСЫНОВ ЖИЛ СО СВОЕЙ ЖЕНОЙ 
АЛЕКСАНДРОЙ ИВАНОВНОЙ В ОРЕНБУРГЕ.
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
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ТРЕБУЮТСЯ
 Организации срочно помощник(ца) на регистрацию посети-

телей, ведение документов, прием входящих звонков. Можно без 
специального образования. Доход + премии. Звонить или писать на 
тел. Ватсап: 8 7754301892.
Срочно требуется в фирму: специалист на ресепшен, специа-

лист с опытом завскладом, помощник по административным вопро-
сам, официальное оформление, 5/2. Тел. Ватсап: 8 7081741528.

УСЛУГИ
 Электрик, ремонт эл. духовок, титанов, замена розеток, авто-

мат. установка люстр, бра. Тел.: 8 7212258324, 8 7051525896.                      п/п

Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова осу-
ществляет подготовку специалистов по следующим специальностям 

бакалавриата и магистратуры:
«Экономика», «Менеджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государ-

ственное и местное управление», «Маркетинг и SMM», «Оценка», «Ло-
гистика», «Государственный аудит», «Мировая экономика», «Предприни-
мательство и управление проектами», «Бизнес-аналитика и консалтинг» 
(география и математика), «Туризм», «Ресторанное дело и гостиничный 
бизнес» (география и иностранный язык), «HR: экономика и безопасность 
труда», «Математическая экономика, статистика и анализ данных» (физика 
и математика), «IT-предпринимательство и цифровая экономика» (физика и 
математика) или (информатика и математика), Гос.лицензия: АБ № 0137749, 
тел.: 8(7212) 35-64-05, https://buketov.edu.kz/, priemka@ksu.kz                 № 371

ТОО «Жайлы Ломбард», БИН 140540017674, сообщает о 
проведении торгов невостребованного имущества, которые 
состоятся 11 июля 2022 года в 15.00 по адресу: г. Темиртау, 6 
микрорайон, дом 14.           № 392

19.08.2022 года в 11.00 по адресу: Карагандин-
ская область, Нуринский район, с. Ткенекты, ул. 
Бейбитшилик, стр. 1, в здании акимата, состоятся 
общественные слушания открытого типа по «Пла-
ну разведки поисковых работ черных и цветных 
металлов на территории участка недр: 4 (четырех) 
блоков: М-42-105 - (10е-5г-22,23,24,25) Караган-
динской области» и «Разделу охраны окружающей 
среды (РООС)». 

С проектной документацией можете ознако-
миться на Едином экологическом портале https://
ecoportal.kz/.

В случае введения чрезвычайного положения и 
(или) ограничительных мероприятий, в том числе 
карантина, чрезвычайных ситуаций социального, 
природного и техногенного характера, обществен-
ные слушания проводятся в онлайн-режиме:

- Ссылка на онлайн-конференцию: 
https://us04web.zoom.us/

j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_
l1TMVqFqKyTqONXbvg  

- Идентификатор конференции: 320 844 9619
- Код доступа: 8dxVkQ
Все замечания или предложения принимаются, а 

также дополнительную информацию можно полу-
чить по адресу:

- https://ecoportal.kz/
- Управление природных ресурсов и регулирова-

ния природопользования Карагандинской области, 
Гермаш Надежда Викторовна, expertiza.upr_krg@
mail.ru

Инициатор намечаемой деятельности: ТОО 
«АТП-1», г. Караганда, ул. Методическая, 45, тел.: 
8(7212) 53-83-05. 

Разработчик проектной документации: ТОО 
«Компания Лекоин», г. Алматы, мкр «Алатау», ул.  
Ибрагимова, 9, офисное здание, секция C, офис 
322. тел.: +7 778 117 49 82, +7 701 111 0751, e-mail: 
Lecoin@mail.ru

Дополнительную информацию можно получить 
по электронному адресу: tooatp-1@mail.ru, тел.: 
8-777-223-29-46.             № 130

В соответствии с пунктом 9 статьи 25 Закона РК «О естественных 
монополиях» от 27.12.2018 г. № 204-VIЗРК АО «УК СЭЗ «Сарыарка» 
доводит до сведения потребителей и иных заинтересованных лиц о 
проведении отчета/информации/публичных слушаний за I полугодие 
2022 г. о ходе исполнения тарифной сметы и инвестиционной про-
граммы  по услуге передачи электрической энергии.

  Публичные слушания пройдут по адресу: Карагандинская об-
ласть, Бухаржырауский район, село Доскей, учетный квартал 028, 
здание 1662, блок 1.

Дата и время: 12 июля 2022 г. 15.00 (времени Астаны), а также в 
режиме онлайн, посредством ZOOM.

Подключиться к конференции ZOOM
https://zoom.us/j/7145651551?pwd=Q2JLU1ExTzNMU1c2MHdyNTh

mVU1Udz09.
Идентификатор конференции: 714 565 1551.
Код доступа: 123.                  Д

РГУ «Каркаралинский ГНПП» Комитета лесного хозяйства и жи-
вотного мира Министерства экологии, геологии и природных ресур-
сов Республики Казахстан уведомляет о проведении общественных 
слушаний посредством публичных обсуждений в формате видеокон-
ференции по материалам «Корректировки функционального зониро-
вания и генерального плана развития инфраструктуры Каркаралин-
ского государственного национального природного парка».

Заказчик проектной документации: РГУ «Каркаралинский ГНПП» 
Комитета лесного хозяйства и животного мира МЭГПР РК, геологии 
и природных ресурсов РК, тел.: 8 (72146) 31-2-14, 32-8-52.

Разработчик проекта Корректировки функционального зониро-
вания и генерального плана развития инфраструктуры Каркаралин-
ского ГНПП - ПК «Архитектурно-градостроительный центр города 
Темиртау».

Публичные слушания состоятся с 16 июня 2022 года в течение 20 
рабочих дней. 

Материалы размещаются на cайте: https://ecoportal.kz/, замечания 
и предложения по проекту принимаются на данном сайте.             Д

ҚАРАҒАНДЫ ҚАЛАСЫ ТҰРҒЫНДАРЫНЫҢ НАЗАРЫНА!
«Қарағанды облысының мемлекеттік сəулет-құрылыс 

бақылауы басқар-масы» мемлекеттік мекемесінде сағат 9.00-
ден 18.30-ға дейін сенім телефо-ны жұмыс істейді. Сіздер 
басқарма қызметкерлерінің мемлекеттік қызмет-шілердің 
Əдеп кодексінің, мемлекеттік қызмет жəне сыбайлас жемқорлыққа қар-
сы іс-қимыл туралы заң талаптарын бұзу фактілері жөніндегі ақпаратты  
43-22-43 телефоны бойынша хабарлай аласыздар.

К СВЕДЕНИЮ КАРАГАНДИНЦЕВ!
В государственном учреждении «Управление государ-

ственного архитектурно-строительного контроля Кара-
гандинской области» работает телефон доверия: 
43-22-43 с режимом работы с 9.00 до 18.30 для сообщения о фактах на-
рушения сотрудниками управления требований Этического кодекса, зако-
нодательства о государственной службе и противодействии коррупции.      Д

ОБЩЕСТВО МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ АРХИВОВ

В формировании гендерных отношений поло-
вые различия доминируют над индивидуальными, 
качественными различиями личности мужчины и 
женщины. Сложившаяся под воздействием раз-
личных факторов сексуальная культура населения 
приписывает для мужчин и женщин разные моде-
ли в области сексуального поведения. Причем в 
отношении женщин существуют многочисленные 
табу и нормы, способствующие большей их уязви-
мости по сравнению с мужчинами.

Гендерные отношения оказывают сильное воз-
действие на развитие эпидемии ВИЧ-инфекции 
и ее последствия. Власть мужчин над женщина-
ми в семье, ограниченный доступ к образованию 
и экономическим ресурсам, культурные нормы 
и обычаи - все это создает благоприятную поч-
ву для уязвимости женщин к вирусу иммуноде-
фицита человека (ВИЧ). Во многих обществах 
существующие культурные нормы заставляют 
женщин и девушек быть пассивными и неве-
жественными в вопросах сексуальной жизни, 
блокируя им доступ к информации о преду-
преждении заражения ВИЧ. Многие девушки 
и женщины не имеют элементарных знаний о 
ВИЧ-инфекции и методах защиты. 

В 80-е годы прошлого столетия считалось, что 
риск заражения женщин минимален, поскольку 
в основном мужчины были подвержены риску 
инфицирования ВИЧ. Однако даже там, где ВИЧ 
распространялся вначале преимущественно сре-
ди мужчин, со временем основной пострадавшей 
группой становились женщины, заразившиеся от 
своих мужей и сексуальных партнеров.

По мере расширения эпидемии она затраги-
вает и женщин, имеющих только одного посто-
янного сексуального партнера. Так, согласно 
результатам исследований, проведенных в раз-
личных странах, установлено: 

• 33% опрошенных женщин узнали о том, что 
инфицированы ВИЧ, только после того как ди-
агноз был установлен их мужьям, 28% - когда 
были уже больны и 39% - во время беременности 
(Мексика);

• 9% всех случаев ВИЧ-инфекции было заре-
гистрировано среди домохозяек и только 0,8% - 
среди секс-работниц (Мексика); 

• в 80% всех случаев женщины заразились 
ВИЧ-инфекцией от своих постоянных и долго-
срочных партнеров (Казахстан);

• количество зарегистрированных женщин, 
живущих с ВИЧ, увеличилось в 2 раза. Боль-
шинство из них заразились от половых партне-
ров-наркопотребителей (Казахстан); 

• среди женщин, заразившихся ВИЧ половым 
путем, имели постоянного полового партнера/
мужа 88% и только 12% имели случайные поло-
вые связи (Кыргызстан).

Несмотря на то что ВИЧ поражает и мужчин, и 
женщин, последние оказались более уязвимыми в 
силу не только социально-экономических и куль-
турных, но и физиологических причин. Девушки и 
девочки, которые вступают в ранние половые кон-

такты или подвергаются сексуальному насилию, 
еще более уязвимы, потому что их репродуктив-
ные органы незрелы и в большей степени подвер-
жены травмам. 

Одной из причин уязвимого положения жен-
щин является незнание ими своих прав. Законы 
Республики Казахстан закрепляют права жен-
щин и мужчин во всех сферах жизни, в том чис-
ле на охрану их сексуального, репродуктивного 
здоровья. 

Низкий экономический статус женщины при-
водит к ее уязвимости, в том числе в сексуальной 
сфере жизни. Бедность является одним из фак-
торов, вынуждающих женщину продавать сексу-
альные услуги за деньги. 

Население при обращении за медицинской по-
мощью сталкивается с проблемой оплаты меди-
цинских услуг, а также транспортных расходов, 
которые ухудшают и без того тяжелое матери-
альное положение и состояние здоровья людей, 
особенно женщин.

Гендерные стереотипы делают уязвимыми не 
только женщин, но и мужчин.  

Существующие стереотипы мужской сексу-
альности усиливают степень непонимания мо-
лодыми мужчинами вопросов сексуального здо-
ровья, что поощряет их к частой смене половых 
партнеров и бравированию этим. Такие пред-
ставления способствуют тому, что мужчины, же-
лая соответствовать ожидаемой сексуальности, 
подвергают риску себя, а также своих партнеров, 
жен и детей.

Сегодня мир уже вынужден признать, что не-
защищенность женщин является одной из основ-
ных причин высокого темпа распространения 
ВИЧ-инфекции во всех странах мира и повыше-
ния уровня смертности и сиротства. 

ЮНЭЙДС определила семь основных сфер 
действия для решения проблемы уязвимости 
женщин к ВИЧ: 

1. Профилактика ВИЧ-инфекции среди моло-
дых женщин и девочек с приданием особого вни-
мания улучшению репродуктивного здоровья.

2. Снижение насилия в отношении женщин. 
3. Защита прав собственности и наследования для 

женщин и девочек. 
4. Обеспечение равного доступа для женщин и 

девочек к услугам по уходу и лечению. 
5. Поддержка процесса улучшения ухода на 

уровне общин с уделением особого внимания 
женщинам и девочкам. 

6. Обеспечение доступа к существующим 
средствам профилактики, включая женские пре-
зервативы, а также поддержка исследований с 
целью разработки новых технологий. 

7. Постоянная поддержка усилий, направлен-
ных на обеспечение всеобщего образования для 
девочек.

Татьяна КНЯЗЕВА,
врач-эпидемиолог 
отдела ОЦ СПИД 

г. Темиртау

Влияние гендерных аспектов 
на распространение ВИЧ-инфекции

В обществе сформировались стереотипные представления о том, как действительно 
ведут и должны вести себя мужчины и женщины. 

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В 30-е годы прошлого 
века архивы находились 
в ведении Народного 
комиссариата внутренних 
дел СССР, что не лучшим 
образом сказалось на 
научных исследованиях. 

Интересный факт стал известен 
благодаря музею памяти жертв по-
литических репрессий поселка До-
линка, который к профессионально-
му празднику хранителей истории 
подготовил видеовыставку «А вы об 
этом знаете?» 

Международный день архивов, кото-
рый во всем мире отмечается 9 июня, 
доказывает важность всей системы 
для развития и функционирования 
человечества. Праздник относительно 
молодой - он был учрежден в ноябре 
2017 года Международным советом 
архивов на Генеральной ассамблее 
ООН в Квебеке. Музейщики отмеча-
ют, что дата была выбрана не случай-
но - именно в этот день в 1948 году 
решением ЮНЕСКО и под ее эгидой 
был основан МСА, в котором на сегод-
няшний день состоит около 1,5 тысячи 
участников из более чем 190 стран.

Благодаря видеовыставке удалось 
узнать, что важность архивов пони-

мали все народы, достигшие хотя бы 
начальной ступени цивилизации:

- Они функционировали в Вавило-
не, Мидии, Ассирии, Древнем Егип-
те. В Афинах законодательные акты 
хранились в храмах. В Римской им-
перии практиковалось обеспечение 
сохранности главнейших актов ре-
спублики квесторами.

Чего не скажешь о новейшем пе-
риоде истории «великой и могучей». 
Как говорится в сюжете, в 1938 году 
правительство постановило пере-
дать сеть государственных архивов 
в структуру НКВД. Центральное 
архивное управление СССР было 
преобразовано в Главное архивное 
управление НКВД СССР. 

- Госархивы - республиканского, 
краевого, областного, окружного 
значения - подчинялись, соответ-
ственно, народным комиссарам ре-
спублик, начальникам управлений 
НКВД краев, областей, окружных 
отделов Народного комиссариата 
внутренних дел. На ГАУ были воз-
ложены задачи более широкие по 
сравнению с предыдущим периодом, 
образованы организационно-методи-
ческий, научно-исследовательский, 
административно-хозяйственный 
отделы, отдел кадров и центральная 
экспертно-поверочная комиссия, - 
рассказывается в видеовыставке.

Подчеркивается, что в этом акте 
были как положительные, так и от-
рицательные моменты. К первым 
относятся увеличение материаль-
ного обеспечения, строительство и 
ремонт хранилищ, организованное 
проведение частичной эвакуации 
документов в восточные районы 
страны в начале 1941 года и реэва-
куации их в 1945-м. С другой сто-
роны, это привело к ликвидации 
самостоятельности отрасли, потере 
права вхождения с предложениями 
непосредственно в правительство. 
Кроме того, на руководящие посты 
назначались работники, которые за-
частую не являлись специалистами 
и были далеки от понимания про-
блем архивоведения. А существен-
ное ограничение допуска исследо-
вателей к документам сказалось на 
тематике и объеме научных иссле-
дований.

- Этот праздник - превосходный 
шанс еще раз подчеркнуть важность 
сохранения документации как кол-
лективного наследия и памяти со-
циума. Без прошлого нет настояще-
го и нет будущего. Таким образом, 
главная задача архивов планеты со-
стоит в том, чтобы сохранить исто-
рико-культурное наследие народов 
своей страны, - подчеркивают авто-
ры проекта. 

Телефон 
рекламного 
отдела "ИК" -

 43-57-82.

Под пятой чекистов

Злоумышленники действуют по 
простой схеме - открыто размеща-
ют в социальных сетях сообщение 
о предоставлении данной услуги, а 
когда им звонит клиент, запрашива-
ют определенную сумму в качестве 
предоплаты за готовые права и обе-

щают предоставить их в течение ме-
сяца. Но, получив деньги, они скры-
ваются и отключают свои телефоны. 

- Напоминаем, что водительские 
права можно получить только в спец-
ЦОНе, пройдя соответствующие эк-
замены. Права выдаются исключи-

тельно уполномоченным органом, 
- отметили в Государственной корпо-
рации «Правительство для граждан».

Чтобы не стать жертвой мошенни-
ков, необходимо быть бдительным и 
не передавать посторонним лицам 
денежные средства и свои личные 
данные. Ознакомиться с порядком и 
правилами изготовления водитель-
ских удостоверений можно на офи-
циальных аккаунтах госкорпорации 
в социальных сетях, а также на пор-
тале egov.kz.

Если вы столкнулись с мошенни-
чеством, советуют в госкорпорации, 
то обязательно обратитесь в право-
охранительные органы.

Соб. инф.

Не покупай, а сдавай!
Участились случаи обмана граждан мошенниками, которые 
предлагают помощь в получении водительских удостоверений 
без сдачи экзаменов.

К СВЕДЕНИЮ
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

И нет границ. Ангелы 
не испытывают печали, 
не помнят, а некоторые 
даже не знают, что такое 
любовь. Но так ли это 
на самом деле? Ответы 
на эти вопросы дает 
новый спектакль по пьесе 
Данилы Привалова.

В минувшие выходные на сцене 
Карагандинского государственно-
го русского драматического театра 
им. К.С. Станиславского состоялся 
премьерный показ «Прекрасного 
далеко» в постановке российско-
го режиссера Рината Киякова. На 
афише жанр спектакля обозначен 
как лирическая драма, тогда как 
драматург определил свое произ-
ведение грустной утопией. 

С подбором пьесы руководство 
театра, режиссер и труппа попа-
ли в самую точку. Эта история 
заставляет зрителя задуматься о 
смысле жизни: «А что будет даль-
ше?» В суете жизни, в погоне за 
материальными благами мы порой 
забываем о ее ценности. А ангелы 
Данилы Привалова называют то, 
что осталось там, в прошлом, сво-
бодой. Мечтающий о куреве ангел 
Тоха (Вадим Ахметов), убитый 
снайперской пулей на чеченской 
войне, рассуждает так: «Но куда 
жить-то? Вот на Земле… на свобо-
де то есть, было понятно - живешь, 
работаешь. И понимаешь - рано 
или поздно что-то еще будет...» 

В этом мире жить скучно, но 
можно. Если не предаваться вос-
поминаниям, не пытаться вернуть-
ся на свободу. Здесь все так же, как 
и дома - леса и поля, реки и озера, 
бескрайнее небо. Есть дома и все 

необходимое человеку: посуда, 
инструменты, продукты питания. 
Но время тут не посчитать, и все 
часы останавливаются. 

Сразу, конечно, и не поймешь, 
что речь идет о рае. Окающий до-
бряк Серега (Богдан Пынка), энер-
гичный малый Тоха и всезнающий 
Сан Саныч (Алексей Браилко), 
присевшие отдохнуть после рубки 
деревьев, больше напоминают за-
ключенных лагерей, отбывающих 
срок на лесоповале. А одинаково 
добрые по натуре и такие разные 
внешне тетя Таня (Надежда Ве-
бер) и Маруся (Алена Звонова) 
- работниц кухни. Правда о суще-
ствующем положении дел откры-
вается с появлением Васи (Кирилл 
Пловайко). У него, как и у каждо-
го, своя история. Например, тетя 
Таня умерла от голода в блокаду 
Ленинграда, Марусю зарезал не-
состоявшийся жених. Тоха и Вася 

- жертвы войны. А еще, оказыва-
ется, вопреки всему, ангелы все же 
любят. И исчезают из рая. Куда и 
какими путями? Решать зрителю.

Нужно отдать должное режис-
серу и художнику-постановщику 
Алану Саймину (Россия). Ми-
нимум декораций и бутафории. 
Центральное место занимает се-
рая стена, покрытая трещинами. 
Ее цвет отчасти умиротворяет 
(как-никак речь идет о рае), с дру-
гой стороны, вселяет какую-то 
безнадежность. А ремонт пово-
ротного круга позволил «жонгли-
ровать» мизансценами, которых в 
этом произведении немало. 

Ринат Кияков - выпускник ре-
жиссерской мастерской Анатолия 
Праудина (Российский государ-
ственный институт сценических 
искусств). Кроме того, он препода-
ет в Театральной академии на Мо-
ховой. Работая над «Прекрасным 

далеко», он ввел седьмой персо-
наж - космонавта (Александр По-
левода). Роль эпизодичная, но она 
привносит в спектакль что-то та-
кое, что сложно описать словами. 

- В пьесе есть люди, которые 
куда-то летели. Мы подумали, что 
будет любопытно, если бы возник 
человек из мира полетов, - объяс-
нил он.

После прочтения пьесы хоте-
лось бы увидеть, как будет решен 
такой технический вопрос, как 
полеты ангелов. Зритель смог убе-
диться, что совсем не обязательно 
все понимать буквально.

- Алан предложил замечатель-
ную идею - сделать крылья из ра-
бочих белых перчаток, нашитых 
друг на друга. И сегодняшний те-
атр - театр-сочинение. Специаль-
но к этому спектаклю починили 
поворотный круг, и один из поле-
тов решен как бег по нему в каче-
стве тренировки. Мне кажется, это 
дает ощущение движения. Подве-
сить актера - технически сложно, 
но это самое простое. Интересно 
попытаться что-то сочинить и со-
здать образ, - рассказал Р. Кияков.

По словам Кирилла Пловайко, 
работая над спектаклем, ему было 
тяжело понять своего героя Васю, 
его жизнь в раю, где «Хорошо 
здесь. Тихо здесь». 

- Роль подвижная, динамиче-
ская. Есть и пластический рису-
нок. Это мой первый опыт работы 
с кругом. Материал непростой. 
Сначала было сложно понять, 
что от нас хотели, но пример от 
режиссера, правильная работа - и 
каждый на своем месте, - поделил-
ся молодой актер.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ПРЕМЬЕРЫ

В раю нет центра
Светлана СБРОДОВА

Зрелищных поединков 
в финальных встречах 
ждут от юных боксеров 
открытого областного 
турнира на призы 
заслуженного тренера РК 
Виктора Дмитриева.

В Караганде в Физкультур-
но-оздоровительном комплек-
се имени Г. Головкина на ринге 
сойдутся не только спортсмены 
из Караганды и других городов 
региона, но и из Жезказгана, 
Нур-Султана, Алматы, Павло-
дара, Атырау. Всего порядка 80 
человек. 

Мериться силой спортсменам 
придется в 13 весовых категори-
ях от 44 до 80 килограммов. Как 
выяснилось, наивысшая конку-
ренция ожидается в средних ве-
сах. 

Так как этот турнир заверша-
ющий в этом сезоне, то в нем 
принимают участие сильнейшие 
претенденты на медали. Среди 
них есть чемпионы и призеры 
РК.

Судья международной катего-
рии Кайрат Галимтаев, который 
является главным судьей сорев-
нований, считает, что у юных 
боксеров значительно вырос уро-
вень подготовки.

- По крайней мере, на пред-
варительных поединках были 
неплохо представлены во всех 
весах, - сказал он. - Думаю, что 
открытый турнир, который прод-
лится до 10 июня, будет интерес-
ным и запоминающимся. И мы 

сможем для себя определить де-
сятку сильнейших.

По словам первого наставника 
знаменитого GGG Виктора Дми-
триева, практически все спор-
тивные организации региона вы-
ставили своих учеников. Среди 
них есть вполне перспективные, 
которым в будущем удастся сде-
лать серьезную карьеру.

- Когда ребенок выходит на 
ринг и начинает боксировать, то 
практически сразу можно опре-
делить: будет из него толк или 
нет, - поделился он. - Это прояв-
ляется в характере, манере боя. 
Конечно, у этих спортсменов 
еще слишком мало опыта, чтобы 
сейчас что-то конкретно про них 
говорить. Но если они и дальше 
продолжат полноценно трени-
роваться и ставить цель выйти 
на международный уровень, то 
у них обязательно все получит-
ся. Пусть стараются! Геннадий 
Головкин, будучи еще совсем 
юным боксером, тоже не сразу 
стал лучшим. Но он всегда ста-
рался выложиться по максимуму. 
Теперь у него много последовате-
лей по всему миру. Но я еще пока 
не встречал ярких подражателей 
его манере боя. Да, стараются 
бить красиво, нокаутировать, но 
наш Геннадий - такой один. Во-
обще, хочу отметить, что кара-
гандинская школа бокса всегда 
славилась своими звездами, сре-
ди которых Серик Елеуов, Серик 
Сапиев и другие. Надеюсь, что из 
нынешних участников открытого 
турнира тоже вырастут настоя-
щие профессионалы, которыми 
будет гордиться Казахстан.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

У каждого боя - 
свой характер

- Ежегодно 5 июня отмечается 
Всемирный день окружающей 
среды. Казахстан присоединил-
ся к празднованию недавно, и 
вот уже несколько лет мы тоже 
отмечаем этот праздник. В этот 
день обращают внимание на раз-
личные экологические проблемы, 
проводятся акции, субботники, 
- рассказал заместитель руково-

дителя департамента экологии 
Карагандинской области Дархан 
Исжанов. 

По его словам, традиционные 
конкурсы детских рисунков - не-
маловажная часть этого экологи-
ческого движения, ведь пропаган-
да и предупреждение куда важнее 
выявления и наказания, к тому же 
многие привычки и общее мнение 

касательно загрязнения окружаю-
щей среды у людей формируются 
еще в детстве. 

- У нас в регионе вопросы эко-
логии стоят остро, и в первую 
очередь это загрязнение окружа-
ющей среды бытовыми отхода-
ми. Здесь крайне важна культура 
человека, потому что мусор не 
появляется сам по себе, его вы-
кидывают люди. Нужно воспиты-
вать детей, прививать им любовь 
к природе с малого возраста. Если 
человек научится этому в детстве, 
то на протяжении всей своей жиз-
ни, выезжая на отдых или просто 
гуляя по парку, он будет знать, что 
нужно убрать за собой мусор, для 
выброса отходов есть отведенные 
для этого места и урны. Мы все 
живем в цивилизованной стране, 
поэтому в первую очередь необ-
ходимо прививать экологическую 
культуру, - добавил Д. Исжанов.

Директор экомузея Дмитрий 
Калмыков отметил, что экология - 
это в первую очередь наука о доме. 

- Когда в фильмах говорят, что 
пора спасать планету, это может 
звучать оторванно от обычной 
жизни, но на самом деле никто, 
кроме нас с вами, ее не спасет. 
Нужно начинать с себя, с повсед-
невных мелочей и верить в то, что 
твои действия помогают природе, 
- считает экоактивист.

Для участия в соревновании 
юных эколюбителей было подано 

порядка 70 работ, среди которых 
комиссией определили 9 победи-
телей в трех возрастных катего-
риях: от 6 до 8, от 9 до 12, а также 
от 12 до 16 лет. В конкурсе отли-
чились воспитанники Пионерско-
го детского дома Осакаровского 
района, они завоевали первые 
места во всех трех возрастных 
группах. Так, победителем в пер-
вой группе стал самый младший 
участник конкурса - восьмилет-
ний Данил Клевлин, в категории 
от 9 до 12 лет I место присудили 

Максиму Литвякову, а в подрост-
ковой категории первое место 
заняла шестнадцатилетняя Елена 
Груздева. 

Впрочем, как оказалось, Пио-
нерский детский дом заслуженно 
можно называть современным 
термином «эко-френдли». Здесь 
ежедневно проводятся трудовые 
десанты, воспитанники тщатель-
но убирают не только вокруг 
детского дома, субботники часто 
проводятся в сельском округе, в 
котором дети проживают. 

- У нас есть множество проек-
тов, мы сажаем деревья, ухажива-
ем за цветами, выращиваем ово-
щи. Теплицы свои, там капельное 
орошение, всему необходимому 
научат, а занятие очень успокаи-
вающее. Наш детский дом можно 
назвать живым уголком нашего 
села, - рассказывает одна из побе-
дительниц Е. Груздева. 

По словам воспитателя Ана-
стасии Карташовой, дети макси-
мально приближены к природе. В 
декабре в детском доме начинают 
сажать рассаду - помидоры, пе-
рец, огурцы. Весной приступают 
к уходу за фруктами и ягодами. 
Кроме того, в живом уголке про-
живают черепашки, хомяки, рыбы 
в аквариуме и другие животные, 
которых очень любят дети. 

- У нас все зелено, ели, сосны, 
березы, цветы, овощи. Можно 
сказать, что дети питаются тем, 
что сами посадили и вырастили, 
только натуральные продукты без 
ГМО, - отметила А. Карташова. 

Защитники природы получили 
за свои старания приятные па-
мятные призы - скейтборды, на-
стольные игры, пазлы и прочее, 
а воспитателей наградили благо-
дарственными письмами. По за-
вершении торжественной части 
для участников конкурса провели 
экскурсию по экомузею. 

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

Спасатели планеты
Сымбат АКИМХАНОВА

На минувшей неделе в Карагандинском областном экологическом музее подвели итоги 
конкурса детских рисунков «Таза бол, табиғат - аман болар адамзат», приуроченного к 
Всемирному дню окружающей среды. В нем принимали участие воспитанники детских домов.

ХУДОЖНИК-ПОСТАНОВЩИК 
ПРЕДЛОЖИЛ ЗАМЕЧАТЕЛЬНУЮ 
ИДЕЮ - СДЕЛАТЬ КРЫЛЬЯ ИЗ 
РАБОЧИХ БЕЛЫХ ПЕРЧАТОК, 
НАШИТЫХ ДРУГ НА ДРУГА. 

В КОНКУРСЕ ОТЛИЧИЛИСЬ 
ВОСПИТАННИКИ ПИОНЕРСКОГО 
ДЕТСКОГО ДОМА 
ОСАКАРОВСКОГО РАЙОНА, ОНИ 
ЗАВОЕВАЛИ ПЕРВЫЕ МЕСТА 
ВО ВСЕХ ТРЕХ ВОЗРАСТНЫХ 
ГРУППАХ. 


